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Г " --------------------------I Противники Эдуарда
Выдохлись и

РАДИОИНТЕРВЬЮ 
ЭДУАРДА ШЕВАРДНАДЗЕ

Шеварднадзе выдохлись. Это он предвидел, 
сторонники. В этом ему повезло

1

Г

В традиционном выступ
лении в понедельник по ра
дио Председатель грузинско
го парламента — Глава го
сударства Эдуард Шевард
надзе назвал «значимым 
фактором» участие ООН в 
урегулиров а н и и военного 
конфликта в Абхазии. Он 
отметил, что подобное не 
имеет прецедента ня терри
тории бывшего СССР, и в 
случае удачного завершения 
процесса опыт Грузии мо
жет сослужить хорошую 
службу в тушении «горячих 
точек» в бывших республи
ках.

«Наши неоднократные по
пытки сесть за стол перего
воров, увенчавшиеся нынеш
ним перемирием, — сказал 
далее Глава государства, — 
позволят избежать большой 
крови, втягивания в войну 
народов Северного Кавказа. 
Почему избран курс на Рос
сию? Это не знак привер
женности, а суровая реаль

ность. Я считаю, что выбор 
сделан правильно, и друго
го выхода не было. Всесто
ронний анализ политических, 
экономических, финансовых 
прсщессов в этой стране 
убеждает, что и Россия объ
ективно заинтересована в 
стабилизации ситуации на 
Кавказе. Еще одно важное 
свидетельство тому — то, 
что представитель России в 
Совете Безопасности полно
стью разделяет и поддержи
вает наши взгляды на пути 
установления мира в Абха
зии».

Коснувшись обострения 
ситуации в Сенйки, Эдуард 
Шеварднадзе сказал, в ча
стности. что такие выступ
ления — попытка сорвать 
начавшееся перемирие и при
звал к ответственности тех 
политиков, личное амбиции, 
интриги и- примитивизм ко
торых ставят под вопрос 
единство Грузии.

ГИА

Сергей ШОЙГУ:
«Одна из важнейших задач —  

восстановление нормальной жизни 
в Сухуми»

СОЧИ, 2 августа. ИТАР- 
ТАСС. Как уже сообщалось, 
3 ийи 4 августа в Сочи 
прибудет группа сотрудни
ков Российского комитета 
По чрезвычайным ситуаци
ям» Министерства безопас
ности России и Министерст
ва иностранных дел. Нач
нет работу оперативный 
штаб, созданный с целью 
реализации Соглашения о 

, Прекращении огня в Абха
зии. О функциях, возложен
ных на работников штаба, 
рассказал предсе д а т е л ь 
Г К Ч П  Р п й г н и  п у к п я т я т р л т  
российской части Объеди
ненной комиссии по урегу
лированию в Абхазии Сер
гей Шойгу.

«В Сочи штаб проработа
ет совсем недолго — сутки 
или двое, — сказал Сергей 
Шойгу. — Затем, он пере
базируется в Сухуми: мы
решили, что именно там 
должна габотать российская 
часть Объединенной комис
сии. Врпрос этот согласован' 

I с грузинской стороной. Воз- 
I можно,' часть работников 
I штаба будет выполнять свои 
I функции в Гудауте. Наша 
! работа будет заключаться в 
•  том, чтобы развести войска 

противоборствующих стопок 
и начать вывод из зоны 
конфликта вооруже и н ы х  
формирований — как гру
зинских. так и абхазских. 
Очень важная задача — 
восстановление нормальной 
жизни в Сухуми, чтобы туда 
начали возвращаться бежен-

1 ньт, которых, по нашим 
оценкам, на территории Рос
сии находится сейчас более 
ста тысяч человек. Работа 

I предстоит большая. Бэль- 
I ше всего меня насторажива- 
I ет сейчас то, что некоторые 
3 вооруженные формирования.

I

действующие на территории 
Абхазии, не всегда подчиня
ются своему военному ко
мандованию. Об этом мы 
беседовали с Эдуардом Ше
варднадзе и договорились 
#оздать смешанную опера
тивную группу, которая по 
первому же сигналу наблю
дателей будет подавлять 
любую огневую точку, неза
висимо от ее принадлежно
сти».

Касаясь роли ООН и 
СБСЕ в урегулировании 
грузино-абхазского конфлик- 

Г’логрЙ ТТТ-̂ Нгу «•кя.чял: 
«Мы стараемся максималь
но ускорить процесс пои- 
нятия этими международны
ми организациями необходи
мых решений. Сегодня, на
пример, насколько мне из
вестно, специальный пред
ставитель Генерального сек
ретаря ООН Эдуард Вруннеп 
настаивает на проведении 
заседания Совета Безопас
ности, на котором должно 
быть принято решение о 
введении в зону конфликта 
международных наблюдате
лей. Мы же, в свою очередь, 
предложили, чтобы те на
блюдатели,* которые нахо
дятся в Тбилиси, уже сей
час подключились к рабо
те временных контрольных 
групп».

3 августа Сергей Шойгу 
планирует вылететь из Сн- 
чи в Сухуми: там будут об
суждаться вопросы органи
зации габоты штаба и фор
мирования российской части 
международных миротворче
ских сил. Послезавтра, по 
всей вероятности, прэдсеча- 
тель ГКЧС вылетит в Тби
лиси, где планируется его 
встреча с главой парламен
та Грузии Эдуардом Ше
варднадзе.

I

- Iй

Фоте Георгия КАГАРИЛИ

Господину Бутросу ГАЛИ, 
Главе Грузинского государства 

господину Эдуарду ШЕВАРДНАДЗЕ

Население Абхазии при
знательно вам за принятые 
меры, направленные на пре
кращение огня в зоне конф
ликта. Соглашение подписа
но, однако есть опасность 
возобновления военных дей
ствий. как это было после 
подписания соглашения в

между
России

Москве 14 мая с. г.‘
Глазами государств 
и Грузии.

Поэтому просим вас о не
медленном направлении в 
зону конфликта миротворче
ских сил наблюдателей. Про
медление опасно.

г~

Комитет спасения Абхазии
Совет старейшин г. Сухуми
Совет ветеранов второй мировой войны

31 июля 1993 г. 
г. Сухуми

Тамаз НАДАРЕИШ8ИЛИ: «ЭТО КАПИТУЛЯЦИЯ АРДЗИНБА»
Состояние здоровья чле

на парламента Республики 
Грузия от Абхазии, генерал- 
майора Тамаза Надареишви- 
ли значительно улучшилось.

ли укомплектованы из мест
ных жителей.

Что касается восьмого
пункта, то здесь дело об- 

Копирггтоняент «ГГ* Лига’ 1т0ит несколько сложнее.
огп и •*<**» НДвТ О ДрССТаНОВЛвНИИКлдиашвили навестила его в 

больнице и попросила отве
тить на несколько вопро
сов:

— Батоно Тамаз, считае
те ли вы, что грузинская 
сторона была вынуждена 
подписать Соглашение о 
прекращении огня в Абха
зии?

-*■ Вы правильно поста
вили вопрос. Мы были 
именно вынуждены сделать 
этот шаг. Несмотря на мою 
радикальную позицию и не
однократные заявления о 
том, что мирные перегово
ры не дадуг положительных 
результатов, кстати, и сей
час придерживаюсь такого 
же мнения, я все же уверен 
в необходимости этого до
кумента. Хотя ни один здра
вомыслящий человек не 
признает, что подписанное 
Соглашение приемлемо по 
всем пунктам. К примеру, 
большое сомнение вызыва
ют шестой и восьмой пунк
ты. В шестом пункте сказа
но, что все войска Грузии

законных органов власти, а 
это почему-то у многих ас
социируется с возвращением 
Ардзинба и его парламента. 
Я в корне не согласен с 
этим, так как Верховный 
Совет не является законным 
органом власти уже, во- 
первых, потому, что в мае 
прошлого года 32 депутата 
грузинской фракции сложи
ли свои полномочия и вы
шли из парламента, а при
нятые решения и постанов
ления оставшихся 33 депу
татов являются незаконны
ми. Поэтому нельзя считать 
Ардзинба и его парламент 
законным органом власти. 
Что касается непосредствен
но самих депутатов. все 
они — военные преступни
ки, и по моему приказу про
тив нпу возбуждены уголов
ные дела. Уголовные дела 
возбуждены также против 
Ардзинба и Шамба как ор
ганизаторов этой войны и 
ру ководнтелей фашистской 

«Айдгилара».ооганийации
должны быть выведены с^тер- Именно по их команде про- мачабло?

- ^  изводилась бомбежка мир-
пых кварталов в Сухуми, 
поэтому я ке пре-ставляю, 
что они посмеют вернуться

корне изменилось их миро
воззрение.

— Чего можно ожидать 
после подписания Соглаше
ния?

— Несмотря на то, что 
Соглашение подписано, оно 
может быть нарушено в лю
бой момент, ибо я отлично 
знаю, кто такой Ардзинба 
и какие силы за ним стоят. 
От них можно ожидать лю
бых поовэкаций и наруше
ния любых договоров. По
этому особое значение при
даю обороноспособности го
рода. •

Многие политики счита
ют, что это Соглашение — 
капитуляция с нашей сторо
ны, я бы сказал наобооот— 
это капитуляция Ардзинба, 
так как он подписал доку
мент. который практически 
ничего не изменил Ь Начала 
войны. Он обещал, что Абха
зия бугет отдельным государ
ством и грузины не булут 
жить на ее тероитэоии. Од
нако, согласно подписанному 
документу, сохранена цело
стность Грузии, а грузин
ское население скрро вер 
нется в родные места.

— Как вы считаете, н 
повторится лн вариант Са-

ритории Абхазии. Однако и 
этот вопоос можно решить 
безболезненно. На теорито- 
рии Абхазии, если Соглаще-
ние вступит'в силу, должен ™Р0Д' ,?*>го ДО-
остаться армейский корпус, 1̂ стят сами О хумчане. 
руковолимый генералом Зау
ром Учадзе. и две механизи
рованные бригады — 23-я и 
24-я. То есть те воинские 
подразделения, которь;е бы-

Следует отметить, что 
грузины, проживающие в 
Сухуми, это уже не те люди, 
что были раньше. За год 
они цадоились воевать, в

— Уверен, что нет. Ес
ли б в Самачабло вернулось 
все грузинское население, 
не сложилась бы такая си- 
луация. В Абхазию, я  знаю, 
вернется 90 пооцентов из
гнанного населения плюс к 
этому там останется 20—30 
процентов бойцов, многие из 
которых успели обзавестись 
семьями.

О ВРЕМЕННОМ 
ЗАПРЕЩЕНИИ ВЫЛЕТА 

ПАССАЖИРСКИХ 
РЕЙСОВЫ Х САМОЛЕТОВ 

И З АЭРОПОРТА 
Т. СУХУМИ

)
Исходя из интересов ук

репления обороноспособно* 
сти города Сухуми, началь
ник Сухумского гарнизона 
генерал-майор Г. Адамия 
издал приказ о запрещении 
с 31 июля 1993 года в те
чение одного месяца выле
та пассажирских рейсовых 
самолетов (кроме спецрей
сов) из аэропорта г. Су
хуми.

ОБСТРЕЛЯНО СЕЛО

СУХУМИ, 2 августа. В 
ночь с 1 на 2 августа в рай
оне села Киндги у берега 
появился корабль, который 
обстрелял село и скрылся. 
Этот факт, как сообщили в 
пресс-центре вооруженных 
сил, дислоцированных в Аб
хазии, был зарегистрирован 
трехсторонней комиссией на
блюдателей. Об этом было 
сообщено и в центральны 
штаб по контролю за выпол
нением сочинского Соглаше
ния о прекращении огня в 
Абхазии.

На остальных участках 
зоны боевых действий про
тивоборствующими сторона
ми Соглашение соблюда
лось.

Сегодня намечена очеред
ная встреча представителей 
вооруженных формирований 
противоборствующих сторон 
по поводу несостоявшегося 
вчера обмена трупами в рай
оне Шрома — Ахалшени по 
вине абхазской стороны.

ЗАФИКСИРОВАН АКТ 
СОЖЖЕНИЯ ДОМОВ

СУХУМИ, 1 августа. В 
течение дня противобэрству-

-,о >• Т-П/УЛ” —Р"’ 1'Л-Ч
Соглашение* о прекращении 
огня как на сухумском, так 
и на очамчирском направле
ниях. По сообщению пресс- 
центра вооруженных сил 
Грузии в Абхазии, к 18 ча
сам наблюдатели трехсторон
ней комиссии зафиксирова
ли в селе Беслахуба Очам- 
чирского района акт сожже
ния абхазской стороной бо- | 
лее десятка грузинских до- | 
мов.

На сухумском направле- I 
нии каких-либо изменений , 
нет.

ДЕПОРТАЦИЯ ГРУЗИН 
И З ЗОНЫ РАЙОНА 

г. ГАГРА

220 человек депортирова
но абхазской администраци
ей из гоны города Гагра че
рез 3 дня после подписан
ного 27 июля в Сочи Согла
шения о прекращении огня 
между грузинскими и аб
хазскими вооруженными 
формированиями в зоне кон
фликта.

Эти этнические грузины, 
постоянно проживающие в 
городе Гагра и прилегающих 
районах, были насильно вы
дворены абхазскими властя
ми на территорию России 
под предлогом безопасности 
за их жизнь. Как стало из
вестно - корреспонденту ис
панского агентства ЭФЭ, они 
находятся в Адлерском аэро: 
порту.

Официальные поедстаяч- 
тели Тбилиси. Москвы и Гу- 
даута, подписавшие Согла
шение о прекращении огня, 
пока никак не комментирова
ли этот факт. Между тем, 
одним из ключевых момен
тов подписанного з  Сони Со
глашения является пункт о 
возвращении беженцев в 
места своего постоянного 
проживания.

ГИА

Встреча в Совмине Абхазии
В Совете Министров Автономной Республики Абха

зия состоялась встреча ученых, писателей, работников 
просвещения, культуры и спорта. С информацией об об
становке в Абхазии выступил Председатель Совмина, 
председатель Совета обороны республики Жиула Шар- 
тава. Он коснулся вопросов, связанных, с практическим 
осуществлением сочинского Соглашения, установления 
мира и стабильности в регионе.

Выступившие на встрече ответственные работники 
Совмина, известные в республике ученые, писатели под
черкнули, что интеллигенция Сухуми сделает все от нее 
зависящее для установления спокойствия в регионе.

Беседа в МИД Грузии
2 августа министр иностранных дел Грузии Алек

сандр Чакваидзе принял Чрезвычайного и Полномочного 
Посла Российской Федерации в Республике Грузия Вла
димира Земского.

Беседа в основном касалась двусторонних взаимоот
ношений и осуществления мирного процесса в Абхазии. . 
Отмечалось, что развитие сотрудничества между Росси
ей и Грузией имеет большое значение для стабилизации 
обстановки во всем Кавказском регионе и отвечает ин
тересам всех сторон. Рассмотрены возможности продол
жения активной работы по созданию правовой договор
ной базы между двумя странами, чтобы в ближайшее 
время задействовать все механизмы, имея в виду подпи
сание договорных документов в ближайшем будущей, 
проекты которых были разработаны и подготовлены на 
переговорах между государственными делегациями Рос
сии и Грузии.

В ходе беседы отмечалась целесообразность проведе
ния в ближайшее время в Тбилиси очередного, пятого ра
унда переговоров государственных делегаций России и * 
Грузии.

Посол, сославшие^ на поручение российского руковод-. 
ства, передал информацию по развитию ситуации в Тад
жикистане и вокруг него.

Положение в Сенаки
, В Сенаки успешно завершились переговоры с воору
женными формированиями Лоти Кобалия. Из города вы
ведены все вооруженные группы. Положение полностью 
контролирует штаб Министерства в н у т р е н н и х  дел Рес
публики Грузия. Открыты все перекрытые прежде до
роги. Любой безоружный может войти в Город. Днем 
состоялся митинг сторонников экс-президента, на кото
ром ЯЬЮТУЩ'Л бынщи* *гл'>вы’й заместитель г«*у?Л.с̂ яоте» 
ля бывшего Верховного Совета Немо Бурчуладзе. Мй-

. Сейчас в городетинг прошел без каких-либо эксцессов 
спокойно.

ГИА

I

<1 НЕДЕЛЬНОЕ ОБОЗРЕНИЕ У)  "
предположить овацийКонечно, несложно было 

в связи с подписанием сочинской договоренности не бу
дет. По многим причинам. Одна из которых заключает
ся в неуемном желании всех без исключения оппонентов 
набрать побольше очков в споре — в последнее время 
все чаще заочном — с непредсказуемым Эдуардом Ше
варднадзе... *

Так что совсем неудивительно, что, с одной стороны, 
во главе «оппортунистов», представляющих вез мысли 
мые и немыслимые «уклоны» национально-освободитель
ного движения, оказалась частй парламентской оппози
ции. Наиболее радикальная. Перманентно зачитываю
щая заявления с осуждением Соглашения о прекращении 
огня: Говорящая о позорной капитуляции на каждом уг
лу. Пытающаяся в обязательном порядке' дезавуировать 
договорен ость. И, наконец, превратившая по сути оз
накомительную встречу парламентариев с личным пред
ставителем Генерального секретаря ООН Эдуардом Брун
нером в диалог глухого с немым.

Не изменились и набившие уже всем оскомину сво
им неукатимым фанатизмом сторонники экс-президента. 
Закоренелые пацифисты со дня начала абхазской вой
ны, сейчас они требует ее продолжения. До победного 
конца.

В любом случае, удовлетворив при помощи полицей
ских дубинок свои наклонности и попытавшись безуспеш
но расширить сферу своего влияния от Зугдиди до Сена
ки, именно это крыло оппозиции довершило формирова
ние не партии — блока войны. Который — несмотря на 
всю разнородность его составляющих и зачастую даже 
полную противоположности преследуемых ими целей - -  
представляет собой хоть и расплывчатый, но довольно 
мощный механизм. Имеющий на вооружении не только 
реваншистскую идеологию и популистскую демагогию, но 
и несколько вооруженных отрядов. Способных наломать 
дров. И в Абхазии тоже.

Осмелюсь предположить — в Сухуми Тенгиз Кчто- 
вани и Шеварднадзе бэседовали не только о необходи
мости иметь в страде военную промышленность. И ряд 
гобэччых факторов — вплоть до нашумевшего интер
вью Китовани «Сакартвелос Республика» — дают воз
можность увязать с этим практически добровольный — 
лишь слегка в принудительном порядке — вывод коба- 
лиевских подразделений из Сенаки.

В Грузии наступило временное перемирие. Надолго 
ли — неясно. Пока все юворит о том, что оно — пред
вестник бури.

Тамаз ЛОМСАДЗЕ

НА ЭКСТРЕННОМ ЗАСЕДАНИИ 
ВС РОССИИ

Александр ГОЛИЦЫН — Москва 
Специально для «СГ»

Ч.

Формальным поводом со
зыва заседания Верхозного 
Совета России стало обсуж
дение Указа президента 
Ельцина о продлении чрез
вычайного положения в рай
оне конфликта между Ингу
шетией и Северной Осетией. 
С ноября прошлого года, 
когда начались стычки ме
жду ингушами и осетинами, 
погибло более 300 человек 
и десятки тысяч остались 
без крова. В своем докла
де вице - премьер России 
Сергей Шахоай признал, 
что «единственное, чего по
ка удается достичь, это кон
тролировать ситуацию с по
мощью сил временной адми
нистрации. не допуская мае.

сового кровопролития. Но 
при этом остаются нерешен
ными проблему заложников, 
гибнут люди, регион перена
сыщен оружием.,.*.

Сегодня в России все 
большее число трезвомысля
щих политиков отдают себз 
отчет в том, что в основе 
сложившейся ситуации край- 
*е неудачная политика Рос
сии в Кавказском регионе, 
где у официальной Москвы 
до сих пор нет стратегиче
ского союзника, а политика 
«двойного стандарта* даст 
резко отрицательные ра-

Формируется комиссия по урегулированию
В Сочи состоялось совещание, в котором приняли 

участие председатель Государственного комитета по чрез
вычайным ситуациям (ГКЧС) России Сергей Шойгу и 
заместитель министра иностранных дел России Борис 
Пастухов. На нем шло формирование российской части 
Объединенной комиссии по урегулированию конфликта в 
Абхазии, обсуждались вопросы, которые будут вынесе
ны российскими представителями на первое заседание 

.комиссии.
Представители грузинского и абхазского руководст

ва, как подчеркнул Борис Пастухов, тоже работают сей
час над подбором своих представителей в состав назван
ной комиссии. Он отметил также, что в эти дни в зоне 
конфликта побывал специальный представитель Гене
рального секретаря ООН Эдуард Бруннер.

На вопрос корреспондента ИТАР-ТАСС о том, как 
он расценивает отдельные нарушения Соглашения о пре
кращении огня, Борис Пастухов ответил:* «Наивно было 
бы полагать, что 'мир в Абхазии наступит буквально с 
первого часа, Однако с каждым днем к работе над его 
реализацией подключаются все новые, и новые люди. 
Разворачивается большая, серьезная работа, и это внуша
ет надежды».

ИТАР-ТАСС

В Кабинете министров Республики Грузия
Кабинет министров Республики Грузия принял по

становление об уборке урожая 1993 года без потерь и 
максимальном его использовании' в соответствии с инте
ресами республики, преодолении острого дефицита в ус
ловиях монопольного ценообразования.

В постановлении подчеркивается, что Министерство 
сельского хозяйства и пищевой промышленности должно 
представить Министерству экономики соответствующим 
образом аргументированные предложения об ориентиро
вочных закупочных ценах на основные сельскохозяйст
венные продукты не позднее чем за неделю до обсуж
дения этого вопроса в Кабинете министров Республики 
Грузия; в основу определения ориентировочных цен дол
жны быть положены издержки производства и реализа
ции.

Министерству сельского хозяйства и пищевой про
мышленности надлежит в кратчайшие сроки разработать 
и представить министерствам экономики и финансов ме
тодические рекомендации по вопросам рыночного цено
образования с учетом особенностей отрасли.

Ориентировочная цена на пшеницу урожая 1993 го
да определяется в размере до 350 купонов за килограмм. 
Расчеты в государственном секторе будут производить
ся по перечислению, а с частным сектором — через сбер- 
банки. Соответст 
дует обеспечить
своевременную выплату заработной платы.

Соответствующим банковским учреждениям сле- 
бесперебойное перечисление средств и

Германия —  Грузии
Свое доброжелательное й дружеское отношение к 

Грузии еще-раз делом подтвердило правительство Феде
ративной Республики Германии — в эту пору экономи
ческих трудностей оно выделило в дар республике 20 
миллионов марок. На эту сумму в основном будут за
куплены и завезены в Грузию продукты питания. 30 ию
ля на официальном приеме у Главы Грузинского госу
дарства Эдуарда Шеварднадзе между .Обществом техни
ческого сотрудничества Германии и Государственным ко
митетом Грузии по внешнеэкономическим отношениям 
было подписано соглашение о помощи республике пи
щевыми продуктами. С германской стороны соглашение 
подписали Чрезвычайный и Полномочный Посол Ф РГ в 
Грузии Гюнтер Дальхофф и официальный представитель 
общесТва Отто Виитхер, а с грузинской стороны — прзд- 
седатель Государственного комитета по внешнеэкономи
ческим отношениям Теймураз Мамацашвили.

Эдуард Шеварднадзе выразил искреннюю призна
тельность гостям, всему немецкому народу, от имени ко
торого правительство Германии осуществило эту весьма 
благородную акцию, за помощь и поддержку. Со своей 
сторо >ы Гюнтер Дальхофф считает для себя большой 
честью, что ему довелось участвовать в осуществлении 
акции, и выразил надежду, что этот дар хоть немного 
поддержит население Грузии в этот трудный час.

ГИА
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КОРОЛЬ БОДУЭН II УМЕР!
Д А  ЗДРАВСТВУЕТ КОРОЛЬ АЛЬББРТ II!

Катрин ЖАНИО — Брюссель 
Специально для «СГ»

весть  о скоропостиж
ной смерти короля Бель
гии Бодуэна П застала 
специального корреспон
дента «СГ» по Франции 
в Брюсселе.

Король Бодуэн II стал 
монархом педеле того, как 
его отец Леопольд II от
рекся от престола. 62- 
летний монарх проводил 
свой традиционный отпуск 
вместе с королевой Фа- 
беолой, испанской ари
стократкой, на котбэой он 
женился еще в 1960 го
ду, на сбоей летней вил
ле вблиз Гренады. У мо- 
наршьей четы не осталось 
наследников.

После того, как вИера 
рано утром тело покойно
го было доставлено в 
Бельгию, появилось сооб
щение о том, что на пре
стол взойдет племянник 
покойного, принц Филлйя. 
Это сообщение вызвало 
некоторое замешательство 
среди прагматичных бель
гийцев. Дело в том, что 
народ относится к горни
цу Филлипу с некоторым 
недоверием, считая его не
опытным и недостаточно 
зрелым. Вдобавок ко все
му принц не женат, а 
Бельгия к а  т о лическая 
страна, в которой народI

предпочел бы видеть мо
нархом женатого человека.

Не последнюю , роль во 
всем этом играет и опре
деленная нестабильность 
в самой Бельгии, недавно 
ставшей федеративным го
сударством. Бельгийцы 
прекрасно помнят. 4 что 
именно король Бодуэн 
решительно призывал на
род к сопротивлению на
ционалистическим тенден
циям и Предотвращению 
распада Бельгии на три 
крохотны* государства. И 
котй проблема сепаратиз
ма в Бельгии не имеет 
ничего общего с экстреми
стским сепаратизмом в 
современном мире, народ 
отдал свои симпатия млад
шему брату короля, прин
цу Альберту Льежско
му, который будет коро
нован как Альберт И. 
Ведь монарх в стране, где 
решили вместе жить три 
разных нарота. считается 
цементирующей силой.

Министр внутренних 
дел Бельгии объявил, что 
национальный траур про
длится до 7 сентябоя, 
дня рождения покойного 
монарха. Вапрещены лю
бые празднества, за ис
ключением коронации но
вого короля.

т
© ЕЭС
ФРАНЦУЗСКИЙ ФРАНК СТАВИТ ПОДСОМ НЁНИЕ

БУДУЩ ЕЕ ЕВРОПЕЙСКОГО СООБЩЕСТВА
Будущее единого Европейского сообщест

ва вновь оказалось под вопросом после того, 
как на валютных рынках резко упал курс ря 
да европейских валют, особенно французско
го франка по отношению к  немецкой марке. 

Многие эксперты опасаются, что развал валютного со
юза может повлечь за собой и крах единой политиче
ской системы, предусмотренной Маастрихтскими сог
лашениями. Центральные банки Франции и Германии 
производили крупные закупки франка, но его курс ос
тавался ниже установленного минимального предела б  
рамках европейского валютного механизма, регули
рующего курс большинства валют стран ЕЭС. Обеспо
коенные инвесторы бросились лихорадочно скупать 
золото.

Для большинства европейцев, находящихся в лет
них отпусках, такой поворот событий стал полной не
ожиданностью. З а  один день на 10 процентоз подеше
вели европейское вино, пиво и духи. Однако англий
ская «Дейли Миррор» призывает не поддаваться па
нике, а напротив, извлечь из ситуации максимальную 
выгоду и «^скупать испанскую пессету, бэльгийский 
франк, партугальский эскудо и французский франк.

Тем временем представители валютных комиссий 
• Европейского сообщества провели в Брюсселе перего

воры, продлившиеся свыше шести часов, в попытках 
хоть как-то стабилизировать ситуацию.

На экстренной пленарной сессии было принято ре
шение увеличить до 15 процентов тот лимит, в предо 
лах которого может меняться обменный курс валют 
стран ЕЭС по отношению друг к другу. В беседе с 
журналистами министр финансов Нидерландов сооб
щил, что это решение не коснется немецкой марки и 
голландского гульдена — самых сильных валют в Ев
ропе. Диапазон обменного колебания для этих валют, 
по его словам, останется на прежнем уровне, в 2.5 
процента.

е  м о г а д и ш о
ГЕН ЕРА Л АИДИД ВЕРБУЕТ КАМИКАДЗЕ

*** Военнослужащие из состава сил ООН в
сомалийской столице приведены в состояние 
повышенной боевой готовности.

Эта чрезвычайная мера принята после того, как стало 
известно о планах лидера крупнейшей в Сомали груп
пировки генерала Мохамеда Фараха Айдида вербовать 
из числа исламских экстремистов добровольцев на роль 
камикадзе для развертывания массовой кампании уни
чтожения «голубых касок».

© МАПУТУ
МНС ПРОТИВ ФРЕЛИМО 

Делегация оппозиционного «Мозамбикско
го национального сопротивления» (МНС) по
кинула открывшуюся в Мапуту многопартий
ную конференцию по подготовке нового Зако
на о выборах, обвинив правительство Мозам
бика ■ нарушении подписанных в октябре 
прошлого года в  Риме двусторонние мирных, 
соглашений.

Секретарь МНС по иностранным делам Жозе Ди Каш- 
тру предпринял демарш после того, как зачитал пись
мо лидера повстанческой организации Афонсу Длака- 
мы. По его мнению, вынесенный на рассмотрение сес
сии законопроект идет вразрез с римскими договорен
ностями и ставит правящую партию Фрелимо в при
вилегированное положение.

О ВАРШ АВА
ТВ КАНАЛ: БА Ш  НА БАШ  
Официальная Варшава выражает заинте

ресованность в трансляции польских телепро 
грамм на Россию в обмен на право «Останки
но» вещать на территорию Польши. Об атом 
было заявлено здесь пэслу Российской Феде 
рации Юрию Кашлеву председателем Совета 
по телевидению и радиовещанию Республики 
Польша Мареком Маркевичем, который был 
уполномочен на это Советом Министров Поль
ши.

Согласно информации агентства ПАП, сейчас рассма
тривается возможность перерегистрации эфирных ча
стот, выделенных' ранее первому общегосударственно
му каналу «Останкино», передачи которого транслиру
ются на Варшаву. Польская сторона добивается пари
тета в возможности информирования россиян о жизни 
своего народа. В случае отрицательного ответа Моек 
вы возможно вынесение административного решения о 
прекращении передач российского телевидения.

и

Н е д е л я  и с к л ю ч и т е л ь н ы х  с о е ы т и й >

’ Война войне: 
Сильный побеждает- 
ООН подтверждает

Главным итогом прошедшей недели стало начало процесса мирного урегу
лирования в большинстве горячих точек планеты. По всей видимости, наступил 
определенный переломный этап, когда задействован весь международный ме- 

• ханнзм решения конфликтов, начинав от миротворческих операций и кончая во
енным вмешательством, — с одной единственной целью — нанести .сокруши
тельный удар по региональным войнам.

ф  БАЛКАНЫ

СШ А ПОЛНЫ РЕШИМОСТИ п о л о ж и ть  
КОНЕЦ КРИЗИСУ В БОСНИИ

Представитель Госдспар- официальных лиц, США го-
тамента США сообщил, что 
рассматривается вопрос о 
возможных воздушных рей
дах на группировки серб
ских боевиков в районе Са
раево. Эта операция ставит

топы действовать в одиноч
ку. и прибегнуть к превен
тивным военным мерам. С 
этой целью на военных ко
раблях в Адриатическом мо
ре и на территории Италии

целью заставить боснийских размещены примерно 70 бо-
сербов добиться договорен
ности на м и р н ы х  перегово
рах с боснийскими мусуль
манами и хорватами в Же
неве.

Все предыдущие попытки 
Вашингтона заручиться под
держкой союзников по во
просу нанесения воздушных 
ударов против боснийских

евых самолетов союзников.
Между тем на мирных 

переговорах в Женеве юри
дический советник прези
дента Босчии-Герцеговины 
Алии Изитбеговича заявил, 
что соглашение в его ны
нешнем виде неприемлемо, 
поскольку не предусматри
вает членства Босния в

сербов заканчивались безре- ООН. Изитбегович обратил-
зультатво. Наблюдатели по

длатают, что на сей раз Се
вероатлантический блок ока
жет поддержку США. Как 
заявил президент США 
Клинтон, силы ООН в Бос
нии должны напоавить про
сьбу о помощи Генерально
му секретарю ООН. Он пе
редаст эту просьбу НАТО. 
А США уже будут дейст
вовать через НАТО. К тому 
же, по словам американских

ся к международным посред
никам Столтенбергу и Оуэ
ну 5 просьбой предоставить 
гарантии относительно того, 
что союз трех государств 
будет считаться полноправ
ным государством, членство 
которого я* ООН не подле- 
кшт сомнению. В ответ лорд 
Оуэн назвал это заявление 
отвлекающим маневром *  
подчеркнул, что членство в 
ООН не вызывает сомнений.

СТАРИКИ — 
ЗАБЫТЫЕ ЖЕРТВЫ 

СЕРБСКОГО 
КОНФЛИКТА

Сербские п е н с и о н е 
ры направили коллектив
ное письмо прези д е н т у  
Милошевичу. Они просят, 
чтобы их умертвили так, 
чтобы они смогли уйти в 
мир иной спокойной смеи- 
тью, а не ждали, как сейчас, 
Неминуемого конца в голод
ных муках. Обращение было 
зачитано по сербскому ра
дио, но Милошевич на него 
не ответил.

Обстановка в Сербии на
поминает кризис в Герма
нии после первой мировой 
войны. Уровень инфляции 
достигает двадцати процен
тов в день. Килограмм мя
са стоит больше месячной 
пенсии. Работники статисти
ческого управления пред

сказывают. что если рост 
инфляции не будет останов
лен, он достигнет умопомра
чительной цифры — мил
лиарда процентов в год 
Уже Сегодня цены меняют
ся два раза в день. Ожив
ленная торговля идет толь
ко на черном рынке. 97 
процентов населения Сербии 
на грани нищеты. Половина 
всех рабочих в вынужден
ном отпуска и получает 70 
процентов зарплаты. Многие 
заводы и шахты бастуют.

Ко миллионы сербских пен. 
сионеров на забастовку не 
выйдут, потому что не хва
тает сил. Старики, роющие
ся по мусорным бочкам и 
разбирающие тухлятину из 
ларьков, — это будни совре
менной Сербии.

«Гардиан»

®  БЛИЖНИИ ВОСТОК

ШАТКИЙ МИР В ЛИВАНЕ

•  СОМАЛИ

ГРАЖДАНСКАЯ ВОЙНА ПОД 
ПРИКРЫТИЕМ «ГОЛУБЫХ КАСОК»

Надежда на то, что с 
введением миротворческих 
сил в Сомали с граждан
ской войной в стране будет 
покончено, похоже не оп
равдалась. Это стало пол
ной неожиданностью для 
мирового сообщества, лихо
радочно ищущего путь ре
шения проблемы.

Часть экспертов полага
ет, что ситуация осложни
лась после того, как миро
творческим силам было раз
решено вступать в бой с 
сомалийскими бандами. Об
щественное мнение в Сома
ли повернулось против ми
ротворческих сил. Тем бо
лее, что миоотвоочеекче опе
рации, как правило, сопрово
ждаются инцидентами и за
канчиваются гибелью людей. 
В результате засады уже 
Погибли 24 военнослужа
щих миротворческих сил из 
Пакистана. ООН возложила 
ответственность за это на 
генерала Айдида. Вслед за 
этим столкновения военно
служащих ООН и о т р я д о в  
Айдида приняли регуляр
ный характер. При этом по
тери несут обе с т о р о н ы . Та-- 
кой поворот событий внес 
раскол между странами.

участвующими в миротвор
ческих операция*. "

США тоебуйт продол
жать борьбу с генералом 
Айдидом, представители 
Италии предлагают перего
воры, а Пакистан занимает 
критическое отношение к 
позиции США. Для изуче
ние сложившейся'5 ситуачкт? 
в Могадишо п обы ла амери
канская делегация, состоя
щая из пяти человек, пред
ставляющих Госдепартамент 
Пентагон И амеоиканекче 
организации По оказание- 
помощи. Делегация встрети
лась с офчЦпя я*-«ымч п^егт- 
ставителями ООН. а также 
псовела переговоры с со- 
малийекимч вождями. Кста
ти, Госдепартамент США 
отрицает тот Лачт. что ле- 
легацин поручено выясни^, 
по как«м причинам опера
ции в ООН не приводят к 
желанному результату. Спо
ки ппебыванря миротворче
ских сил в Сомали истека
ют в конце октября, однако 
многие наблюдатели полага
ют, что окончательное реше
ние будет принято после 
возвращения делегации из 
Магадишо.

Вахтанг ИОСЕЛИАНИ

Как сообщили официаль
ные представители, в Бейру
те достигнута договорзн- 
ность о прекращении огня 
в Южном Ливане, в ходе пе
реговоров между Госсекре
тарем США Уорреном Кри
стофером и представителя
ми С и р и и , Ирана и Израи
ля. В правительственном 
заявлении Тель-Авива гово
рится. что цель военной опе
рации достигнута и после 
воздушных рейдов и артоб
стрелов южных районов 
Ливана боевики группы 
«Хезболлах» покинули рай
он конфликта.

Однако боевики пооиран 
ской группировки «Хезбол 
лэх» объявили о своем на
мерении продолжать воен
ные действия до тех пэр, 
пока не удастся вытеснить 
израильские вооруженные 
силы из Южного Ливана. 
Лидер Партии Аллаха опро
верг сообщение о том, что 
он якобы уже дал согла
сие прекратить ракетный 
обстрел северного Израиля;

По мнению английской га
зеты «ИвдЬпендент». «Хез
боллах» преследовала цель 
сорвать мирные переговоры 
по Ближнему Востоку. По
следний раунд, как извест
но, завершился в Вашингто
не без каких-либо ощути
мых признаков прогресса. 
Израильские и палестин

ские представители разо 
шлись во мнениях относи 
тельно статуса восточного 
сектора Иерусалима и само
определения палестинцев на 
оккупированных территори 
ях.

За неделю боев погибли
128 человек. Из них 119
мирных жителей, один ли 
ванский солдат, 8 палестин 
дев. 470 мирных жителей 
были ранены, 300 тыс. бы 
ли вынуждены покинуть до
ма. Как сообщил министр 
информации Ливана, главная 
пель властей восстановить
пострадавшие районы. Тем 
более, что беженцы стали 
возвращаться спустя не
сколько минут после объяв
ления соглашения о прекра
щении огня. Ливанское пра
вительство в целях безопас
ности приняло решение о 
размещении армейских под
разделений в южных райо
нах, в настоящее время кон
тролируемых миротворче
скими силами ООН.

Тем- временем официаль
ный Вашингтон продолжает 
предпринимать усилия , по 
достижению мира на Влнж- 
нсм Востоке. Госсекретарь 
США планирует посетить 
Египет, Сирию, Израиль и 
Иорданию, чтобы дать но
вый импульс ближневосточ
ным переговорам.

В. И.

Г НА ЭКСТРЕННОМ ЗАСЕДАНИИ ВС РОССИИ
решений о применении во- и уничтожил возможные вы. время его отпуска, п л  ™ 
оружейных сил. годы для России. > вам Сергея ЮшеньОКОНЧАНИЕ По сло- 

шенкова, Ба-
зультаты в специфических ‘ Исчерпав основной воп- и> наконец, депутаты Й Г К м у л е " " - Л М ^ исгор- 
условиях Кавказа. . Парал- рос повестки дня. депутаты ВГТЛ0ТнуК) подобрались к ^ Р ^ уле в "олити-
лельно в Ингушетии начал решили не упускать из рук кадроаым вопросам, оспорив ^ с м е  и г р ы  не играет и
работу съезд народных де- возможности развязать на- - ш  президента назначать сго^го следует зА ону Не 
путатов, на котором должна вый раунд борьбы с испод- ^  снима1ъ с должности ^ с л й н ю ю  ш ль видимо' сы- 
быть обсуждена новая Коя- нвтельной властью, яв о на- * лючевых министров. Ель- и п о т т к и  возбудить
ституция Ингушетии. В рос- мереваясь растащить ее по недавно снял с поста Е вное ДХ  п й и в  ли-
сийских верхах с тревогой частям. По предложению де- ^  д безо°пасности Рос- ^ о в  « Л е м ^ с и ^ Г ^  По- воспринялиГ в ы с ту п л е н и е  пу&та Петра Филатова, пар- министра безопасности гис дерон «демроссии* но-
президента Ингушетии Рус- ламелтарии решили в бли- сии Виктора Баранникова н о м а р ^ '
лана Аушева, который не. жайшее время заслушать ЧТо и. подогрело страсти. И ва. последней: каплей стал
скрывал того, что съезд мо- председателя ЦБР Виктора немаЛые... участие сотрудников ое.о
жет принять решение о вы- Геращенко. Тем более, что

версия

ж е т  ПШШЛТЬ р е ш е н и е  и ВШ-       гг п ег/*- ----------------  -------------
ходе Ингушетии из состава ^достоянием общественности В частности, на пресс ла Полторанина.
Российской Федерации. Ви- »стали новые, факты, связан- конференции представителей
димо. опасения были ла-* ные с последней операцией «Демроссии» стали к  еест- Таким образом, -
столько велики, что народ- Центрального банка. Вице- ны некоторые интимные под- некоторых экспертов отаос -
ные дапутаты на время за- премьер Российской Феде- робности. О том, что отстав- тельно того, что Баранников
были о своих амбициях и грации, министр финансов Бо- ки министра безопасности от будет наказан за  события на 
одобрили указ президента рис Федоров направил лич- президента добивались мно- афгано - таджикской грани-
Ж  продления чре 5̂ № “о! донесение президенту гис ™  ш, „появилась частично.*  V/ 11̂ / «V*»»»»* - Г  гщ----   » »
чайного положения в районе Борису Ельцину и премьер- 
конфликта. у ммти-ггк/ ВттмвУ Чео:Ю-шпликта ✓' • министру Виктору Черно- ; сии, .было . „------- ~а   --------- .

В актив депутатов нельзя мырдину, в котором сообща- По мнению сторонников пре- его отстранети от должно-
не отнести » .  ратификацию ется, .что Ц БР совершил зице :та, Баранников все сти появился позднее. II ос-
Договора о коллективной бе- очередную провокацию и от- больше тяготел к союзу с ле того, кис,. по
зопасности. В постановлении правил в Узбекистан до 50 реакционными силами. Воп- Юыгезкова. щгезидент окон
по этому вопросу Верховный миллиардов рублей в банк- рос об отставке, по всей ви- чательно. убедился в том,
Совет обращает внимание нотах 1993 года. Тем самым, * димости, встал ребром во что ему не с э д д у е т ^  даль-

снг^

- видные представители це, оправдалась частично, 
мочратических сил Рос- . Министр действительно по-

СТ'ш Маз..-Л. лучил выговор. А указ об

щает внимание н и ш  I— I  — —  —•> _ т  ■ __
членов СНГ на порядок пре- по мнению Федорова, еде- время встречи группы депу- ше п о л а г а т ь с я  на ишфа од
доставления военной помо* лал * бессмысленными ьсе тагов из демократических ного из ключевых силовых
щц и механизм принятия своп последние аргументы фракций с президентом во министерств.

Д А □ □ □
ПРЕДПРИНИМАТЕЛИ

ПРОТИВ
ПЕРЕПРИВАТИЗАЦИИ

В Москве еще дайеК от 
завершения процесс при
ватизации, а  городу уже 
грозит другой процесс —- 
переприватизации. Такая 
опасность связана с реше
нием КС, признавшего ше 
соответствующим закону 
проведение обвальной при
ватизации в столице в 
1992 году.

Началась эта исторйя 
26 ноября 1991 года, ког
да вышло распоряжение ( 
тогдашнего мэра Москвы 
Г. X. Попова, в основу ко
торого лег принцип выку
па собственности трудовы
ми коллективами. За год 
Москомимуществом было 
выдано около 10 тыс. по
добных -свидетельств.

Действительно ли горо
ду предстоит процесс об
вальной переприватизации 
и каковы возможные со
циальные п о с ледствия? 
Этой теме было посвяще
но заседание Совета пред
принимателей при мэре и 
правите льс т в е Москвы. 
По мнению его участни
ков, если такое действи
тельно случится, то это 
значительно усилит соци
альную напряженность в $ 
городе, серьезно подор
вет веру людей в намере
ние властей осуществлять 
экономическую реформу.

Несколько разрядил си
туацию эксперт г-н Седу- 
гин. По его заявлению, 
КС признал неконститу
ционным не сам факт по
добной приватизации, а 
лишь в той ее части, ко
торая касается компетен
ции осуществляющих ор
ганов. Речь идет о том, 
что выданные в свое вре
мя Москомимуществом до
говоры являются юриди
чески недействительными,
их оформлением по зако
ну должен заниматься 
Фонд имущества.

КОЛЛИЗИЯ

Среди методов финан
совой комбинаторики в 
последнее время стал по
пулярен сбор денег под 
конвертацию. Как это де
лается?

Допустим, у  некоей ком
пании в результате экс
портной операции должна 
появиться валюта. В то 
же время предстоят рас
ходы в рублях: уплата,- 
скажем, Таможенной пош
лины. выдача зарплаты 
или чтб-то еще. Так вот, 
в определенных ситуаци
ях (связанных, как пра
вило, с колебанием курса 
доллара) компания заин
тересована в , том, чтобы 
заранее догозориться с 
кем-либо об обмене в та
кой-то срок такой-то сум
мы в валюте на рубли по 
такому-то курсу (естест
венно, привлекательному
для владельца рублей, по 
крайней мере на момент 
заключения сделки).

Евгь спрос — есть и 
предложение. Появились 
фирмы, активно разыски
вающие п о т  енциальных 
обладателей валюты.. Ин
терес таких фирм состоит 
в том, что, объявляя сбор 
денег с публики, желаю
щей конвертировать свои 
рубли по выгодному кур
су, в процессе накопле
ния необходимого пула они 
имеют возможность, пус
кать эту рублевую массу 
в оборот. Практика пока
зала, что чаще всего, 
объявляя сбор денег, 
фирмы еще даже не зна
ют, кто будет контраген
том по конвертации, а ес
ли так И не находят его. 
то РростО возвращают 
клиентам рубли вместе с 
отнюдь не разорительны
ми штрафами. Запомните: 
возвращают!..

«Независимая газета»

ЗДОРОВЬЕ СТОЛИЦЫ 
ПОД УГРОЗОЙ

Накануне забастовки — 
Городской центр государ
ственного санитарно-эпи- ■ 
демиологического надзора 
МоСквы.
• Его сотрудники не толь
ко ни разу не видели по-* 
вышенную указом прези
дента в 1.9 раза зарпла
ту. но за июнь-июль во
обще не получают ника
кой. Нет также средств 
на реактивы и питатель
ные среды для выполне
ния анализов — а их про
изводится особенно много 
в связи с исследованиями 
продукции коммерческих 
ларьков.

— Санитарные врачи и 
раньше по зарплате нахо
дились на самом дне, полу
чая 11—20 тысяч рублей 
в месяц, — говорит заме
ститель главного санитар
ного врача центра В. Ви
ноградова. — а сейчас и 
вовсе влачат жалкое су
ществование. Мы* теряем 
лучших специалистов — 
не выдержав длительного 
безденежья, люди перехо
дят н а ’ другую работу. 
Уже уволилась половина в

микробиологической лабо
ратории. Если положение 
с зарплатой не наладит
ся, потери будут и даль
ше. А объем работы бей- 
час особенйо велик — не
обходим кЬнтроль; за дет
скими оздоровительными 
учреждениями, требуется 
повышенная бдительность 
в отношении предприя- 
тнй общепита?.производст
ва и торговли молочными 
продуктами и т. д. Наши 
сотрудники работают да
же по выходным... Мы об
ращались во все инстан
ции — и в Моссовет, и в 
правительство Москвы, и 
к своему начальству — Ь 
Госкомсанэпиднадзер. По-1
ка одни обещания — зар
платы по-прежнему нет.

ЯЗЫЧЕСКИЕ РИТУАЛЫ
СОВЕРШАЮТСЯ 

ОТКРЫТО

По инициативе священ
ного Марийского союза 
Чимарн-ош-мари состоя
лось первое за 130 лет от
крытое всемарийскоз мо
ление.

Сотни верующих марий
цев из различных регио
нов России явились к по
дножию горы Чумблат —

, к месту захоронения древ- 
немарийского предводите
ля и верхозного жреца 
Чумблата. Легенды и пес
ни о нем бережно хранят
ся в памяти марийского 
народа, но на протяжении 
десятков лет люди могли 
приходить к могиле по
кровителя только тайком. 
Преследование марийцев- 
язычников началось еще 
при царском режиме и бы
ло в дальнейшем активно 
продолжено большевика
ми. Власти разгоняли ве
рующих, и е о днократно 
пытались разрушить захо
ронение Чумблата и даже 
взрывали каменное над
гробие...

«Известия»

СТАРЫЙ ГОРОД 
НА МАНЕЖЕ

Зимой Манежную пло
щадь столицы оккупиро
вали бульдозеры, ее ого
родили бетонными блока
ми, обнесли стальной сет
кой, содрали асфальт. Ра
ботали круглосуточно, от 
усталости строители не 
могли чиркнуть спичкой о 
коробок — не слушались 
руки. Привыкшие к бит
вам ..за урож ай ,'за образ
цовый коммунистический 
город и трезвый образ 
жизни, люди знали: идет 
очередной этап сражения. 
Журналистов не пускали.

Счастливчиками, кото
рых сочли достойными 
«приобщиться» к «объек
ту», стали студенты и 
старшеклассники, закон
чившие там недавно лет
нюю практику. Удалось 
побывать на площадке и 
вашему корреспонденту.

Под толстым слоем ас
фальта, на расстоянии по
лета ядра от Кремлев
ской стены — так в свое 
время было предписано 
проводить застройку — 
прячутся Лоскутный пере
улок, Рождественский мо-*. 
настырь, часовня Алек
сандра Невского, на вся
кий случай внесейные Ла
зарем Кагановичем в чис
ло жертв репрессий 1935 
— 1937 годов. Тогда это 
называлось генеральной 
реконструкцией Москвы... 
Кирпичные стены, толщи
на которых зачастую пре
вышает 1,5 метра, нижние 
ряды кладки — из бело
го камня. Оконные рамы 
смотрят * прямо в землю.

Мой собеседник — на
чальник полевых археоло
гических работ Сергей 
Хорошев.

— К археологическим 
раскопкам, финансируе
мым правительством Мо
сквы, мы приступили 27 
февраля» Сегодня почти 
закончили два раскопа. 
Место, где мы сейчас на
ходимся, Стрелецкая сло
бода, в основном застраи
валась в конце XVII века. 
Иногда попадаются остат
ки деревянных зданий, ко
торые датируются концом 
XV века. На самых мощ
ных слоях, глубина кото
рых превышает 9 метров, 
можно рассчитывать и на 
более древние находки, 

г* Что удалось найти? 
•— Самые интересные 

из . наших находок: кожа
ная кобура стрелецкой 
пищали, н а к о н ечники 
стрел, сабельная. гарда, 
ядрышки, пули, «чешуй
ка» — копейка времен 
Алексея Михайловича. В 
подвале дома из второго 
раскопа, который исполь
зовался как зернохрани
лище, обнаружили боль
шой горшок. Зерно до 
сих пор цело. В большом 
количестве встречаем ко
ваные замки, запоры, мно
гие из которых — ше
девры кузнечного мастер
ства. Среди нгйодок — 
большая восковая свеча, 
отлитая в XVII веке.

«Московские новости»

н и и и и в п
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«САКАРТВЕЛОС
РЕСПУБЛИКА»

31 июля 1993 года

«БУДУЩЕЕ СЕРДЦА '■
ТБИЛИСИ»

О проекте восстановле
ния и реконструкции цен
тра Тбилиси рассказыва
ет директор Института ис
тории грузинского искус
ства Нодар Джанберидзе, 
с которым беседовал Бон- 
до Гулиашвили.

— Конкурсные проек
ты, в основном, придер
живаются структуры «тра
диционного» города, раз
витого современными за
конами?..'

Если пересмотреть но
вую историю градострои
тельства. можно убедить
ся. что приоритетное зна
чение торговых центров 
присутствует в планиров
ке всех городов, восста
новленных после второй 
мировой войны. Опять же 
в случае обращения к ме
ждународной практике яв
но выявляется момент 
важности регулирования 
автотранепбртного дви
жения в районе торго
вого центра...

...На сегодняшний день 
площадь по всему пара
метру • опоясывает пере
груженное зданиями ар
хитектурное пространство. 
В центре ее, после снятия 
монумента, полностью ис
чезла пространственная 
доминанта. Этот момент 
и пытаются исправить 
участвующие в конкурсе 
архитекторы. Предполага
ется, что возведение на 
площади остекленного ку
пола' создаст необычай
ный эффект. Блестящие 
на солнце стальные пере
крытия и зеркальная по
верхность стекла и днем 
л ночью, под лучами мои* 
ных прожекторов, будут 
производить впечатление 
«мраморного корпуса». 
Достигается художествен
но осмысленный архитек
турный акцент, который 
подчинит стилистическую 
пестроту фасадов зданий 
и многообразие объемов. 
Я считаю, что подобный 
контраст вполне приемлем 
для придания площади 
индивидуального стиля. 
Сохранятся ее функцио
нальное назначение и мас
штабность...

«РЕЗОНАНСИ»

1—2 августа 1993 года

«ПРИВАТИЗАЦИЯ
, ЗЕМЛИ*

В Комитете по земель
ным ресурсам кор
респонденту Нато Бе- 
цидзе. сообщили, что в 
связи с приватизацией зем
ли и  для проведения про
ектных работ Кабинет ми
нистров принял постанов
ление о(1 оформлении до
кументации на участки, пе
реданные гражданам Рес
публики Грузия. Этот До
кумент представляет со
бой и основу для жилищ
ного строительства. По
становлением определяют
ся виды документации, 
необходимые для закреп
ления земельных участ
ков.

К 15 июля всего в рес
публике в частную соб
ственность п е р е д а н о  
602771 га земли...

В данный момент при
ватизация идет в 51 рай
оне республики, за иск
лючением Абхазии, Аджа
рии, Самачабло... Что ка
сается платы за земель
ные участки, то она раз
рабатывается парламен
том и будет принята сра
зу же после «ратифика
ции» Закона о земле.

*  *  * 
«КВАРЕЛЬСКОЕ ДЕЛО»

В газете рассказывает
ся о завершении первого 
этапа «Кварельского де
ла». На судебном процес
се были рассмотрены по
казания 19 подсудимых. 
Через несколько дней нач
нется второй этап—очные 
ставки между виновника
ми и потерпевшими. Су
дебная коллегия пытается 
всеми силами установить 
правду. Некоторые под
судимые показали на су
дебном дроцессе, что по
казания написаны не их 
рукой.

-Именно это обстоятель
ство вынудило судей от
ложить процесс.

*  *  *
«ОГРАБИЛИ ВАЗУ»

25 июля с. г.* восемь 
неустановл е н н ы х зло
умышленников, вооружен
ных автоматами и оде
тых в военную форму, 
совершили нападение на 
материально V техническую 
базу хозяйственного уп
равления Кабинета мини
стров республики, связа
ли и нанесли физические 
оскорбления двум поли

цейским из числа охраны.
Похищено 76 пар по

крышек различных марок, 
12 аккумуляторов. 20 
американских телефонных 
аппаратов, один холодиль
ник «Минск», два телеви
зора «Иверия». и прочие 
ценные вещи.

*  *  *
«КАК

УКРАСТЬ МИЛЛИАРД*

После расследования, 
проведенного МВД Рес
публики Грузия и управ
лением по борьбе с хо
зяйственными должност
ными преступлениями, бы
ли выявлены злоупотреб
ления в корпо р а ц и и  
«ДЖД» города Телави, 
президент которой Гия 
Долидзе вместе с други
ми лицами по фальшиво
му лимитному чеку и пла
тежным поручениям пере
вел на счет своей корпо
рации более 2,5 миллиар
да. Отсюда 1 миллиард 
200 миллионов Долидзе 
было присвоено, а в про
цессе присвоения остав
шейся суммы его_аресто- 
вали. Проводятся меро
приятия по изъятию по
хищенной суммы.

«ИВЕРИЯ-
ЭКСПРЕСИ»

31 июля 1993 года

«БРУННЕР И ДЕПУТАТЫ 
РАЗОШЛИСЬ

ХОЛОДНО,
НО ВЕЖЛИВО»

30 июля парламентарии 
встречались с заместите
лем Генерального секре
таря ООН Эдуардом Брун
нером... После краткого 
вступите л ь и о г о  слова 
Бруннер заявил, что на бу
дущей неделе едет в Мо
скву, дабы урегулировать 
вопросы с о с уществэва- 

. НИЯ РОССИЙСКИХ И ООНОВ
СКИХ наблюдателей, а затем 
выразил готовность отве
тить на все вопросы. Де
путаты, присутствовавшие 
ца заседании, причем в 
весьма незначительном ко
личестве, в основном, вы
сказывали опасения по по
воду надежности россий
ского партнерства в дел? 
мирного урегулирования 
грузино-абхазского конф
ликта... Бруннер отметил, 
что Россия — единствен
ное государство, которому 
под силу взять на себя 
эти действия, хотя преж
де она была и не очень 
заинтересована во вмеща-4 
тельстве ООН в разреше
ние конфликта. Теперь 
РФ даже требует уско
рить размещение наблю
дателей ООН, что свиде
тельствует о ее желании, 
как можно скорее покон
чить с военными дейст
виями в Абхазии.

Бруннер заявил, что 
ему пока неизвестно чис
ло наблюдателей с рос
сийской стороны. И что 
ООН отдает преимущест
во быстроте размещения 
наблюдателей, а не их ко
личеству. Что касается 
стоимости их приезда и . 
содержания, то эта сумма 
за три месяца составит 
9 миллионов долларов.

*  *  *

«АРЕНА СЮРПРИЗОВ»

Коба Гвенетадзе анали
зирует виток цен, резко 
взметнувшихся вверх в 
результате финансовой ак
ции Российского централь
ного банка.

Как известно, в Грузии 
Уже идет процесс обмена 
на купоны, причем, по 
курсу один к одному. Од
нако отсрочка, объявлен
ная российским правитель
ством, внесла коррективы. 
Механизм легкого получе
ния российских денег пу
тем покупки на купон 
изымаемых купюр задей
ствовав с новой силой. 
Курс «бывших» рублей— 
постепенно повышается. 
Теперь он составляет
1 к 3. По-моему, совершен
но естественно, что в по
добных условиях никто из 
населения не обращается 
за обменом в банки. Мас
са денег крутится в руках 
частных лиц, пытающихся 
вывезти их в Россию...
Как будут развиваться со
бытия, можно только
предполагать. Во всяком 
случае, ожидается, что
курс старого рубля будет 
возрастать и дальше. Но 
вряд ли «гости» из дэу- 
гих республик, обреме
ненные массой старых ку
пюр, будут встречены в 
российских банках с рас
простертыми объятиями. 
Па течение событий ока
жет влияние и рыночный 
курс нового рубля по от
ношению к купону, тем 
более, что денежная еди
ница РФ будет в респуб
лике обычной валютой...

Во всяком случае, сё- 
годия можно утверждать 
одно: базар подорожал в 
среднем на 3.000—5.000 
купонов, в зависимости от 
продукта...
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1 • Цитрусоводство — стратё-

(гнческая отрасль сельского 
хозяйства Грузии, Развитие 
рыночной э к о н о м и к и  -в ре-

(то н ах  субтропической зоны 
невозможно представить вне 
увеличения п р о  изводства 
мандарине», лимонов и апе-

(льсинов. Но нужнеиоткровен. 
но сказать, сегодня в пору го
ворить на а развитии, а об 
отставании отрасли. В свя-

1 зй с этим корреспондент на-, 
шей газеты встретился с за - ' 
ведующим отделом селекции 
Научно - производственного

(объединения чая, субтропи
ческих культур и чайной 
промышленности, доктором 
сельскохозяйственных наук 
Шота ГОЛНАДЗЕ.

I —' Батоно Шота, как вы 
оцениваете сегодняшнее по
ложение цитрусоводства?
— Поспешное распределе

ние урожайных цитрусовых 
садов между арендаторами

|и приватизация земель поро
дили некоторую неразбери
ху и даже саботаж среди за
готовителей. Долгое время 
существовавшая государст- 

1 вгнная монополия в заготов- I ке плодов' настолько запуга- I л а крестьян, что они поста- 
* рались реализовать получен-

|ный урожой в обход госу
дарства. Но поскольку тран
спортные пути из республи
ки были блокированы, да и

1 сами рынки сбыта резко со
кратились, удалось это сде
лать лишь частично.

Государство не замедлило

1с ответной реакцией. Оно не 
очень заботилось об обеспе
чении цитрусоводческих ре
гионов тарой, материалами

1и транспортными средства
ми. В результате большая 
часть плодов сгнила и. та
ким образом, был нанесен

I ущерб как населению, так и 
государственному бюджету.

Суровые зимы последних 
двух-трех • лет причинили 

1 большой ущерб не только 
лимонным плантациям, но и 
морозостойким мандарино

вым деревьям. Особенно пе
чально, что на местах не 
^д ел яю т  должного внимания

( } ,  МНЕНИЕ

С ‘  ЦИТРУСАМИ?

пострадавшим от мороза 
плантациям. Кое-где дело 
дошло до тбго, что выруба
ют неповрежденные деревья 
и вместо них разводят одно
летние культуры, ликвиди
руя саму основу перспектив
ного развития цитрусозод- 
ства.

— Какими видятся вам 
пути восстановления автори
тета цитрусоводства?

— Начну с того, что ци
трусоводство у нас всегда 
развивалось в тесной связи 
науки с производством. Ци
трусовые сады совхозов и 
колхозов предстазляли со
бой замечательную базу для 
внедрения новых научных 
достижений.

По моему глубокому убе
ждению. в интересах спасе
ния отрасли необходимо ос
тавить в подчинении госу
дарства цитрусоводческие 
общественные хозяйства, а 
для крестьян создать по 
японской модели кооперати
вы, в которые цитрусоводы 
будут сдавать урожай с вы
платой 5 — 10 процентоз ко
миссионных, а упаковочный 
завод явится посредником 
между частными собствен
никами и потребителями.

Однако главное все же —- 
выращивание урожая, и по
этому государство обяза
тельно должно изыскать 
для цитрусоводческих регио
нов пути централизованного 
обеспечения ядохимикатами, 
удобрениями, что даст кре

стьянам возможность при-1 
обретения упомянутых мате-1 
риалов.

Как вам известно, полу
ченные стараниями грузин
ских селекционеров сорта 
цитрусов отличаются устой
чивой урожайностью. Вме
сте с тем .у селекционеров 
есть и новые, лучшие сор
та, но им не дана «зеленая 
улица», поскольку некото
рые бюрократы пренебрега
ют научно-техническим про
грессом. Ясно также, что 
хорошо налаженной, рабо
тавшей в плановом порядке 
селекционной отрасли на
несли в последний период 
невозместимый ущерб горе- 
патриоты. Сначала внедре
ние аренды в Натанебском 
экспериментальном цитрусо
водческом хозяйстве приве
ло н полному уничтожению 
селекционных насаждений, 
аренда уничтожила также 
питомническое хозяйство, 
разведенное на трех гекта
рах Званской опытной пло
щади и ставившее целью 
лишь ускорение селекцион
ного процесса. Дело дошло 
даже до «вандализма» в 
приватизации населением се- 
л  е к ц ионной лаборатории. 
Такая же судьба постиг
ла почти все 1—5-летние 
селекционные ’ насаж дения, 
так что сейчас следует по
думать о необходимости со
здания нового ^селекционно
го фонда.

— По-внднмому, будущее 
цитрусоводства в республи
ке вообще проблематично/

— Да, э*о так, хотя бы
ло бы неправильно говорить 
о невозможности решения 
проблем. Только при особом 
внимании со стороны госу
дарства и энтузиазме тру
жеников возможен позорот 
к  этим культурам. Пора раз. 
работать на правительствен
ном уровне программу кон
кретных мероприятий, кото
рая будет иметь законода
тельную силу, поможет ос-, 
тановить уничтожение ци-1 
трусовых культур и, вместе] 
с * тем, будет стимулировать 1 
заинтересованность цитрусо
водов в развитии отрасли. ^

Записал 
Нугзар КИНКЛАДЗЕ

ПРОБЛЕМА

НАД Л030И -.ДАМ ОКЛОВ МЕЧ ОБСТОЯТЕЛЬСТВ
О том, что в последние 

» годы в республике энергич
но вырубают лозу, как и 
другие многолетние насаж
дения, говорилось уже не 
раз. Но пока в основном 
выкорчевывали виноградни
ки с высокой • изреженно
стью, обработка которых не
выгодна. Так что частично 
эти действия можно было и 
оправдать. Сейчас же угро
за уничтожения нависла над 
полносборными . виноградни
ками. В чем же дело?

Начнем издалека, напри
мер, с ткемали. Известно, 
что заготовка сельхозпро
дуктов в Западной Грузии, 
где нет чая, начинается с пло
дов ткемали. Но объемы их 
заготовки уже в прошлом 
году значительно сократи
лись. По этой причине не
мало продукции было поте
ряно. Дело в том, что пере
работка плодов ткемали об
ходится так дорого, что при- 
нимать их консервному за- 
воду^несподручно. Более то-, 
го, по сравнению с прошлым” 
годом, все подорожало — 
горючее, сахар.... Что каса
ется отгрузки сушеных пло
дов ткемали в другие рес
публики, то она почти пол
ностью прекращена. Загото
вительные организации рай
она просто не принимают 
ткемали, сливу и т. д. *.

Эти организаций, конеч
но, и сейчас продолжают су
ществовать. Кое-чтб заготав
ливают. Например, I лавро
вый лист. Но крестьяне ско
ро откажутся, если уже не 
отказались, сд&ать лавро
вый лист по той «простой» 
причине, что за одк*н кило
грамм его платят 80 купо

нов, за десять — 800 ку
понов, а по объему это не 
мацьше трех больших меш
ков, перевозка которых на 
15—20 километров сельча
нину обходится не менее 
1.000 куполов. Поэтому кре
стьяне вынуждены вырубать 
не только «лишние» фрук- 
тозые деревья в своих садах, 
но и насаждения благород
ного лавра. А жаль, потому 
что эти культуры спустя 
время, вновь будут оценены 
по достоинству.

Вернемся же к лозе. При 
каждом винзаводе в Запад
ной Грузии» есть магазин, 
где продают вино по 150— 
200 рублей за бутылку. Из
вестно, что на изготовление 
одного литра вина идет на 
менее двух килограммов ви
нограда. За каждый же ки
лограмм винограда крестья
нам платят не больше 50 
рублей. Это меньше затрат 
на его производство, не счи
тая Труд виноградаря. Такая 
цена крестьянам невыгодна. 
Тем более, что деньги за 
сданный виноград сельчане 
получают лишь на следую
щий год, когда они ощути
мо обесцениваются.

Одним словом, если заго
товка винограда пойдет по- 
старому, то вырубка - выкор
чевка полносборных вино
градников, конечно, неиз
бежна. И это еще можно 
простить, если освобожден
ные площади будут исполь
зованы под зерновые. Но в 
Западной Грузии немало 
площадей, которые вообще 
не обрабатываются, в связи 
с отсутствием техники и го
рючего. Возникает вопрос, 
если это тай, то почему вы

рубают виноградники, где 
изреженность невысока? Де
ло в том, что под эти вино
градники отведены самые 
плодородные земли. Боль
шая часть их расположёна 
вблизи крестьянских жилищ, 
а земли, отведенные под 
зерновые, находятся на от
шибе.

В общем существует ре
альная опасность уничтоже
ния виноградников. Д  ведь 
лоза и гроздь винограда — 
визитная карточка 1'рузни. 
Ее символ. А если исчезнет 
символ, то_.и Грузия поте
ряет свой облик.

Так вот, кому дорога Гру
зия, тот обязан бороться с 
вырубкой в и н  оградников. 
Начиная с крестьянина, кон
чая руководителями высших 
эшелонов власти и в первую 
очередь — М и н  истерства * 
сельского хозяйства.

Вахтанг КИКНАДЗЕ

* С  БАЗАР: ДЕНЬ ЗА ДНЕМ

. с  0 ГМЕННЫ1М КУПОННЫМ АППЕТИТОМ...

)

ОПЫТ

ЧАЙ ХОТИТЕ?
Конечно, наш родной, гру

зинский. Без сахара. Могу 
и сахар достать. Откуда.это 
— моя профессиональная 
таййа. Какой брокер скажзт, 
откуда. Может, по бартеру 
достану. Я им—линии, а они 
мне—сахар. Линии троллей
бусные, телефонные... Сахар 
могут и , ‘добровольно пода- 

\рить. Обезоруженные ноч
ные сторожа. Или мешок- 
другой я прямо из вагона 
приватизирую...

В общем, я предлагаю чай 
не в чашке, а в  мешке, а 
точнее, предлагаю станок 
для производства чая. Этот 
станок, правда, не фабрич
ный. но компактный, элек-

Базарная жизнь вошла, 
наконец, в ту полосу, когда 
появляются в массовом -по
рядке дары лета, хотя го- 

I ворить о дешевизне фруктов 
, и овощей не приходится. За

метно прибавилось количест
во томатов, баклажанов, кар
тофеля и т. д. на рынках.' 
Торг у ю т  этим и плодо
овощные магазины. Так что, 
как говорится, с летним 
изобилием. Вот только ‘пу
ще прежнего наблюдаются 
перекосы в купонном созна
нии. видимо, вызванные но
выми деловыми отношения
ми между производителями 
и теми структурами, кото
рые заняты сбытом сельхоз
продукции в арендной и ко
оперативной сферах^ Они 
вроде пытаются сгладить ос
трые углы в нашей жизни, 

‘беря на себя частично за
дачу социальной защиты гра
ждан. Но получается это за
частую весьма неумело. •

• Разумев т с  я. предпочти-'* 
тельнее, к примеру, платить

за  картофель вместо 1.200 
—3.000 купонов на рынках 
скромные; 750, которые тре
буют в магазинах, лавках, 
лотках. Однако стоит при
глядеться получше к выстав
ленному товару, как стано
вится ясно: тот же кило
грамм магазинного картофе
ля из-за плохого качества и 
нарушения стандарта едва 
будет равен 300 граммам ба
зарного продукта. Вот и вы
ходит соотношение 3 :1  в 
пользу рынка. Так что не
выгодно покупать в магази
нах, во всяком случае сего
дня, относительно дешевые 
картофель» капусту, морковь 
и т. д. %

Центральный рынок:
Мясо — 15.000 купоноз 

(в кооперативной сфере —
10.000 купонов), курица 
средних размеров —  25.000 
купонов, сыр — 8.000 —
20.000 купонов, подсолнеч
ное масло' — 6.500-? 7.000, 
"яйца {десяток) —- 5.000, 
картофель — 1.200—3.000.

кукурузная мука 
бакла ж а н ы  — 
1.500 купонов, 
перец — 1,500 
лук — 2.000 — 
понов, чеснок — 
соль зеленая —
2.000, лобио —
5.000, яблоки — 
сики ‘— 1 .200 — 
ши —г 1.500 — 
буз (килограмм) 
купонов, дыня —

— 2.500, 
1.000 —

болгарский
-  1.800,
3.000 Ку-

4.000, фа- 
1.300 —
4.000 —

2.000, пер- 
2.500, гру-
2.000, ар- 

2.000
• 3.000.

Сабурталннскнй рынок.
Мясо — 15.000 (в коопе

ративной сфере — 10.000). 
курица — 28.000, сыр —
10.000 — 22.000 купонов, 
яйца (десяток) — 5.000, 
картофель — 1.500—3.000, 
кукурузная мука — 31000, 
баклажаны — 1.300—2.000. 
лук — 2.500 — 3.000 купо
нов, чеснок — 5.000. фа
соль зеленая — 1.500 —
2.000, лобио — 5.000 —
6.000 купонов, яблоки —
3.000, персики — 1.500 — 
2.500, груши — 2.000, а 
буз — 2.500, дыня — 3.

Навтлугский рынок:
Мясо — (предлагалось в 

одном месте) — 12.000 ку
понов, курица — 30.000, 
сыр — 9.000 — 22.000, под
солнечное масло — 7.000 
купонов, яйца (десяток) —
5.000, картофель' — 1-. 100 
— 3.000, кукурузная мука 
— 3.000, баклажаны —
1.200 — 2.000, болгарский 
перец — 1.500, лук — 
2.500 — 3.500, чеснок —
5.000, фасоль зеленая —
1.200 — 2.000, любио — 
5.000 — 6.000, яблоки —
3.000, персики — 1.200 — 
2.500, грушц — 2.000, ар
буз — 2.500, дыня — 3.0О0.

ТЕЛАВИ. 
«Колхозный рынок:

Говядина, евин и н а —
10.000, сыр (брынза) — 
6 —7 тысяч, сыр овечий — 
5 тысяч русских рублей, по
мидоры — 1.000 — 1.500, 
огурцы — 2.500, фасоль 
стручковая — 1.500, бак
лажаны — 1.500, болгар
ский перец — 800. карто
фель — 1.500 — 2.000, пер
сики — 1.000 — 1.500, ку
рица — 25.000.

Юрий ГВИНДАДЗЕ

дрический и стоит недорого, 
всего полмиллиона рублей. 
Станок очень удобный и за 
день вырабатывает до двух
сот килограммов готовой 
продукции. Придумали его 
бизнесмены, и в прошлом 
году деньги, будь здоров, 
заШибли.

Сырье не проблема. На
ши предки чайных планта
ций столько понасадили, что 
хоть выкорчевывай. Напри
мер, в Зугдидском районе в 
прежние времена в сезон 
собирали более 70 тыс. тонн 
чая, а в прошлом году чай
ные фабрики получили все
го лишь 20 тыс. тонн. И в 
этом году, и в дальнейшем, 
будет так же. Если раныце 
ежедневно собирали бэлзе 
600 тон е чая, то в этом го
ду чайные фабрики полу 1а- 
ют не более 90 тонн сырья. 
Это значит, что для нашего 
брата, владельца индивиду
ального станка, резерв чая 
составляет более 40 тыс. 
тонн. Другими словами, 10 
миллиардов рублей на чай
ных плантациях ждет хо
зяина.

Конкуренции тоже нечего 
бояться. Госсектор, или вся
кие там колхозы и совхозы, 
платят за обработку чайных 
плантаций, за удобрения, 
транспортировку, электро
энергию, топливо и т. д. и 
т. пм притом ’3*>% готовой 
продукции сдают государст
ву. А вы от таких проблем 
свободны. Вам прямо домой 
доставят сырье, и вся пере
работанная продукция ваша.

Конкуренции от частного 
сектора, то есть от владель
цев индивидуальных стан
ков. не надо бояться. Таких 
станков в районе немного. 
Одна часть подобных дел .зна
токов говорит, что их до двух
сот, а другая часть предпо
лагает. что до двух тысяч...

Перевозить г ловую про
дукцию лучше- ь о е здом. 
Удобнее пассажирским: ос
тановил. погрузил, выгрузил 
и прямо на рынок. Я, ко
нечно, не говорю о мело
чах. Например, о том, что. 
чем больше груза, тем луч
ше для знакомого прозодци- 
ка и незнакомых проверяю
щих. Как вооруженных, так 
и невооруженных.

И, наконец, о технике бе
зопасности. Ни один уважа
ющий себя автоматчик не 
станет пачкать руки за ка
кие-то сотни килограммов 
чая. Тем более, если у вас 
под рукой будет АКС, А КМ 
или, на худой конец, пара 
«лимонок». А на бэлыпих 
чайных фабриках технику 
беголаснссти не так про
сто соблюдать. Например, в 
прошлом готу с чайных 
фабрик района вооруженные 
и невооружен чые лица ута
щили 700 тонн чая. Хоро
шо, что все обошлось без 
малейшего производственно
го травматизма.

Так что, подумайте, и, ес
ли решите купить станок, я 
к вашим услугам.

Джанико ПИПИЯ
р. Зугдиди

«Желаемый результат
будет достигнут лишь в 
результате незавершенно
го поиска и иеустайного 
труда *, — считает Прези
дент Национального банка 
Грузии Демур Двалншви- 
ли. Он также заявил кор
респонденту «Ивекс’а»,
• что налажены очень хоро
шие взаимоотношения с 
Международным валют
ным фондом, да и работа* 
ют они слаженно. По мне
нию президента, МВФ 
«верно оценил реальность 
н теперь советует, наобо
рот, выдавать кредиты». 
В подтверждение Двали- 
швили приводит выписку 
из рекомендаций Фонда. 
Вот слова» которые все
ляют оптимизм в руково
дителя НБГ: «...учитывая 
сложное нынешнее поло
жение Грузин, • власти 
должны отдать приоритет 
финансированию импорта 
стратегических товаров, 
таких, как нефть, газ и 
зерно. Мы рекомендуем, 
чтобы кредиты рефинанси
рования НБГ выдавались 

- под эти цели по процент
ной ставке, не превышаю
щей ставку кредита рефи
нансирования. которая бу
дет введена. Необходимо 
с самого начала опреде
лить группы стратегиче
ских товаров и объемы 
рефинансирования, кото 
рые будут выделейы под 
их закупку.'После разра
ботки программы финан
сирования стратегических 
секторов, не следует вно
сить никаких поправок в 
список стратегических то
варов или предприятий, 
по крайней мере, в тече
ние следующих шести ме
сяцев или года*.

Слишком мягкая — 
там. где дело касается 
кредитов, — и неоправ
данно жесткая — когда 
речь заходит о развитии 
свободного предпринима
тельства — политика На
ционального банка респуб
лики давно уже стала 
притчей во языцех. Пре
словутое постановление 
НБГ (от 24.111.93 V.). о 
котором не раз писала и 
наша газета, вынудило 
взяться за перо множест
во журналистов. «Обяза
ны» ему и многие наши 
начинающие финансисты 
—- тем, хотя бы, что поте
ряли возможность цивили
зованно оформить свою 
деятельность. Но* это 
лишь — частность в ми
ре грузинского бизнеса, 
который чуть ли не на 
каждом шагу сталкивается 
с суровым «нельзя».

Оптимизму верхушки 
Национального банка оста
ется нам с вами, дорогие 
соотечественники, только 
позавидовать. А также — 
удивиться слаженному со
трудничеству нашего бан
ка и МВФ. Не знаю, как 
насчет «неустанного тру
да» — никто не собирает
ся оценивать объем про
деланной тем или иным 
должностным лицом рабо
ты. Не знаю, как наднет 
«незавершенного поиска» 
— как угодно, он может 
быть хоть вечным, — во 
кое-какие точки над «I» 
уже расставлены. Имею в 
виду статью Государствен
ных советников Кабинета 
министров Республ и к и 
Грузия Б. Имнадзе, Н. 
Орвелашвилн, Д. Онолри- 
швили, Л. РОбакидэе, В. 
Саламадзе «Видим пло
хие дела...» («Ивенс», 
16.УП.93 г.).

Эксперты удивлены не- 
недавним заявлением Пре
зидента Банка: «Между
народный валютный фонд 
одобрял кредитную поли
тику, осуществляемую не
давно Национальным бан
ком Грузии в условиях 
резкого упадка эКопоми- 
ки». Авторы статьи кон
статируют, что финансово
кредитная политика НБГ 
вызывает серьезное воз
мущение как грузинских, 
так и зарубежных экспер
тов. Кстати, в этой же ста
тье отражена Позиция 
МВФ, выводы которой со
держатся в докладе мис
сии технической помощи 
МВФ, п р е д  ставленном 
в июне — «О модерниза- 
зации Национального бан
ка Грузии». Доклад, есте
ственно. был подготовлен 
после детального изучения 
деятельности байка. Ци
тируй):

«Две предыдущие мис
сии технической помощи 
УДВО делали рекоменда
ции в отношении методи
ки постановки и достиже
ния целей денежно-кредит
ной политики. Они кон
центрировались вокруг 
структурных реформ бан
ковской системы, направ
ленных на переход к под
линно . д в у х у р о в н ев о й  
банковской системе; пони
мание Грузией целей сво
ей денежно-кредитной по
литики: а также постелен
ное внедрение косвенных 
рыночных методов кон

ный прогресс. Например, 
создан рудимектар н ы й 
межбанковский рынок вне 
прНмол Веденйя НБГ. Од
нако эЪот прогресс был 
подорван усилением пря
мой) контроля НБГ за 
распределением кредитов 
через систему рефинанси
рования. Органы финансо
вого и денежного управле
ния не приняли надлежа
щих целей денежно-кре
дитной политики. Методи
ки контроля остаются по 
большей степени неизмен
ными, и они до сих пор 
не приспособлены к по
требностям денежно-кре
дитной политики в теку
щей ситуации. Создание 
Экономического управле
ния является полезным 
шагом».

«Текущая ситуация ха
рактеризуется неустойчи
востью. Денежные показа
тели в январе—мае 1993 
года резко расширились, 
несмотря на дефицит на
личности, вызванный не
хваткой наличных рублей, 
денежно-кредитное обя
зательства банковской си
стемы возросли примерно 
на 400 процентов за этот 
юр 
1.51
вом исчислении.

Лишь небольшая часть 
этого взрыва ликвидно
сти объясняется эмиссией 
Новых купонов, которая с 
начала июня составила 
около 40 млрд. руб. Од
нако в июне эмиссия ку
понов ускорялась. Рост 
Депозитов предпри я  т и й, 
подпитываемый непосред
ственно рефинансировани
ем НБГ. стал основной

период или более чем на 
1.500 процентов в годо-

причиной роста ликвидно
сти. Рефинансирование, 
предоставляемое НБГ, бы
ло практически • равно 
317 млрд. руб., т. е. сум
ме Прироста кредитования 
банковской системой пред
приятий.

Такая кредитная экс
пансия продолжалась ус
коренными темпами, офи
циальные данные о том, 
что темпы инфляции в го
довом исчислении состдо* 
ли около 1.100 прс1“;ч 
тов. Одновременно отве
чалось резкое падение об
менного курса, неизменно 
являющегося отражением 
инфляции. Купоны были 
ВьнтущеНы в обращение 
1:1 к рублю, и в течение" 
шести ‘недель на некото
рых параллельных рынках 
их курс упал до 5:1. Без
наличные средства, пред
ложение которых намно
го, превысило спрос в 
связи с ограничениями на 
обналичивание, продаются 
примерно за 10.000 купо
нов за 1 доллар США», 

«В Грузии, возможно, 
разрушены даже времен
ные связи между денежно- 
кредитной политикой и 
реальной деловой актив
ностью. Инфляция достиг
ла таких масштабов, что 
ценность денег практиче
ски потеряла связь с ре
альной экономикой». - 

Для того, чтобы кре
дитная экспансия могла 
стймулировать восстанов
ление грузинской эконо
мики, она должна от
крыть границы, восстано
вить систему промышлен
ных и торговых связей, 
существовавших в бывшем 
Советском Союзе, вновь 
создать спрос на грузин
скую продукцию среди 
бывших и новых торговых 
партнеров, повысить про
изводительность и т. д. 
Очевидно, что кредитная 
экспансия достичь этих 
целей не может. Следова
тельно, ошибочно пола
гать, что мягкая денеж
но кредитная политика 
окажет благоприятное воз
действие на реальную 
экономику.

И — далее: «При со
ставлении программы де
нежно-кредитной полити
ки, НБГ стоит перед ря-

троля*. 
Как ;ж  это ни прискорбно, 

представите л я м миссии 
пришлось признэп», что 
«ни одна рекомендация 
первоиачаль и о г о плана 
действий в  полной мере 
не выполнена».

«В разделении двух 
уровней банковской систе
мы достигнут, определен-

дом технических и прочих 
трудностей. Во-первых, 
имеется лишь абстрактное 

I понимание того, что рост 
денежной массы и креди-' 
тов свыше темпов роста 
реального производства 
приводит не к экономиче
скому росту, а к инфля
ции. Иногда утверждает
ся, что жесткая денежно- 
кредитная политика при
ведет к распаду слабого 
сектора предприятий. По
лагают, что инфляция по
рождается немонетарными 
факторами, а  повышение 
цен вызывает необходи
мость в дополнительных 
кредитах. Чрезвычайно- 
важно понимать, что та
кай денежно-кредитная п<н 
литика приведет к  уско
рению темпов инфляции, 
а  не к  оживлению произ
водства». , __

«Превышение роста де
нежной массы над темпа
ми роста реальной эконо
мики не дает никаких 
преимуществ, но создает 
много проблем. Рост де
нежной массы является 
результатом кредитных 
решений Цеитральн о г о  
байка — как с точки зре
ния объемов такого кре
дитования, так я  е точки 
зрения взимаемой процент
ной ставки». ____

Ирина КАЦИТАДЗЕ

Р. 5. Редакция ждет от
кликов читателей.
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Заседание штаба по экономической 
реформе

Под председательством вице-премьера Республики 
Грузия Романа Гоциридзе состоялось заседание штаба по 
экономической* реформе. •

На заседания бь»л обсу&ден вопрос о механизме ос
воения межгосударственных кредитов, выделенных Гру
зии Турецкой Республикой и Федеративной Республикой 
Германии. В связи с этим вопросом штаб счел целесо
образным‘продолжить прием конкурсных проектов по то
варным позициям. Министерствам и ведомствам поруче
но' совершенствовать технико-экономическую и финансо
вую экспертизу представленных проектов, а кроме того, 
разработать единую государственную систему распреде
ления кредитов.

Штабом одобрены проекты постановлений Кабинета 
министров: «Об утверждении положения комиссий по цен
ным бумагам и фондовым биржам при Кабинете мини
стров Республики Грузия й персонального состава этой 
комиссии» и «О вводе в действие системы приватизаци
онных карточек и создании территориальных комиссий 
в Республике Грузия».

Как пояснил штаб, постановление номер 774 прави
тельства Республики Грузия от 30 июля 1992 гота «О 
порядке регистрации предприятий» не распространяется 
на кооперативы, зарегистрированные до 30 июля прош
лого года.

Штабом обсуждены и другие вопросы.

Секретариат штаба по экономнческэй реформе 
Кабинета министров Республики Грузия

Взрыв на железной дороге
По данным пресс-центра МВД Грузии, 3* июля в 

23 юса 40 минут на станции Самеба — Садахло, на пя
том пикете, в о . время движения пассажирского поезде 
«Тбилиси — Ереван» произошел взрыв. Вследствие 
взрыва на хбду перевернулся двенадцатый вагон состава. 
Погибли двое пассажиров — 14-летний мальчик, жи
тель Армении, и молодая женщина, гражданка Грузии. 
Четверо пассажиров ранены.

Ирина АДАМАШВИЛИ

Ликвидируют последствия диверсии
Завершаются восстановительные работы на железно

дорожном участке Потн —■ Тбилиси, выведенном на днях 
из « троя в» результате диверсии. По данным, получен
ные корреспондентом ГИА в администрации города, уже 

я предполагается возобновление движения поездов.
#рСКом порту идет разгрузка кораблей <г зерном, за- 

. - >л.лм. в частности, из Америки. Прибыло еще одно 
суд' у с маргарином.

Энергетики готовятся к зиме
В актовом зале Департамента энергетики Грузии со

стоялось расширенное заседание совета директоров это- 
тт одомства. На нем были рассмотрены итоги полуго- 

мороприятия по подготовке к предстоящему осен-
•кгдяему сезону.
Выло отмечено, что для полного заполнения резер- 

вуп.оз с мазутом на ТбилГРЭС в объеме 300 тысяч тонн 
потребуется выплатить российским предприятиям-постав- 
щикам пг менее 15 миллиаодов рублей наличными. Все
го жз энергосистеме республики на предстоящий период 
времени необходимо орлее одного миллиарда тонн мазута.

Внимание участников заседания было обращено на 
факты диверсий, совершаемых на энергообъектах Гру
зии. Так, во время недавнего погрома на ИнгуриГЭС пре
ступники вывели из строя агрегат мощностью в 260 ме
гаватт.

С одобрением было встречено сообщение председате
ля Департамента энергетики Юрия Чедия о том, что Рос
сия взяла на себя все расходы по восстановлению по

вреж денны х участков ЛЭП 500 «Кавкасиони». В бли
ж ай ш ее  время она будет введена в строй, что значитель

но облегчит создавшееся положение в системе, 
г  Участники заседания приняли совместное решение о 
лимитированной подаче электроэнергии районам респуб
лики и, в особенности, объектам промышленности.

курсЗарегистрирован официальный 4 доллара
В Грузии впервые зарегистрирован официальный 

курс доллара США по отношению к безналичному руб
лю. Прбкзошло это после состоявшихся 30 июля на Тби
лисской межбанковской валютной бирже очередных тор
гов. На продажу по безналичному расчету было вынесе
но 297.500 американских долларов. Из них продано бы
ло 275.0СК). Средний курс одного доллара США соста
вил 11.700 безналичных рублей. Другая иностранная ва
люта, как по перечислению, так и наличными не была вы
несена на торги.
‘ ГИА

РУКОВОДИТЕЛЯМ ДЕЙСТВУЮЩИХ 
КОММЕРЧЕСКИХ СТРУКТУР ГРУЗИИ, 

ГРУЗИНСКИМ БИЗНЕСМЕНАМ

Фонд о б о р о т  Грузна выражает вам искрен
нюю благодарность за  помощь, оказываемую Фон
ду. Деньги, которые вы периодически перечисля
ете на ваш счет, используются по назначению*

Фонд обороны занимается определенной благо
творительной деятельностью. По мере возможно
сти оказывается материальная помощь детям по
гибших в борьбе за  территориальную целостность 
я  независимость Грузия. К сожалению, многих из 
них судьба оставила не только сиротами, но и  баз 
падейнпГх средств к существованию. Помощь, ока
зываемая государством или различными благотво
рительными организациями, не удовлетворяет да
же минимальных потребностей. Учитывая их поло
жение. экономический кризис, царящий в нашей 
стране, необходимость хоть как-то обеспечить бу
дущее подростков -  сирот, приобретем для них 
кмснпые акции.

Список и координаты этих детей вы можете по
лучить в нашем Фонде. Всех, иге «твяииется и* 
эту наши», проси* н а в о д я т  а м п  нредетавите- 
«®Й 9 . Э •  4  августа е1 0 .0 0  до 17.00 а  Ф§нд обо
роны Грузив.

НАШ  АДРЕС: «фоеяеит ДаЪада_ Агмашехеее- 
ли, 61, телефоны: 96-54-68, •96-34-75.
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Ставки делать можно будет к весне
с СПОРТ

Ощущение праздника, ни 
с чем не сравнимое чувство 
азарта, возгласы восторге и 
вздохи разочарования. * .пё- 
строта сотеи зачарованных 
зрелищем зрителей... ВнДи- 
.мо, так бывало мнрголетна- 
•зад в древней Греции, в 
Ассирии и Риме. Так было 
до недавних пор и в Тбили
си. А именно с 1959 по 
1991 год, когда функцио
нировал Делисский иппод
ром. Бега начинались обыч
но в апреле-мае и продолжа
лись до середины осени. Се
годня многие тбилисцы ис
тосковались по тем време
нам, когда на дорожке, де
монстрируя свою гордую 
осанку и пылкий нрав, появ
лялись в стремительном по
лете рыжие, гнедые, во
роные... Помнится, в Тби
лиси, по приглашению ди
рекции ипподрома,наезжали 
опытнЫе наездники со всех 
концов бывшего Союза, го
стей и желающих собира
лось так много, что едва 
хватало на всех мест. Три
буны заполняли не только 
заядлые болельщики и зав
сегдатаи, но и молодые па
ры, родители приводили по
любоваться благородными 
животными своих детей.

И вот уже два года под
ряд на ипподроме пусто и 
уныло, подкосились дере
вянные трибуны, заросли 
сорняками беговые дорож
ки.

Как долго еще будет 
«грустить» наш ипподром?— 
с такого лирического ро- 
проса началась наша бе
седа с директором Тбилис
ского ипподрома Михаилом 
Татишвили.

ДОСЬЕ «СГ»: М. Татн- 
гавнлн — в прошлом спорт
смен - конник. С четырнад

цати лет «не расставался с 
седлом». В активном спор
те провел в общей сложно
сти 18 лет, С 1988 года 
бессменно работает дирек
тором ипподрома.

— Мы надеемся, — гово
рит мой собеседник, — на 
будущий год открыть сезон. 
Правда, с ремонтными ра
ботами запаздываем, оста
лось всего два месяца — 
август, сентябрь, чтобы по
кончить в основном со ска
ковой дорожкой. Мы не
сколько раз обращались к 
руководству мэрии с прось
бой помочь нам. И обеща
ние былэ получено. Но ес
ли работы не начнутся во
время и не будет приведена 
й порядок скаковая дорожка,

открытие сезона и на буду
щий год окажется под во
просом. На ипподром, ясное 

'дело, не смотрят серьезно. 
Сегодня он отошел на 
второй план.

Когда к нам приходят 
представители тренотделе- 
ния или же спортсмены, 
они первым долгом смотрят 
на то, какие у нас условия 
— в- первую очередь скако
вой круг. Сегодня лошади 
стоят около 15—25 мил
лионов рублей как мини
мум, на доллары — 6 —8 
тысяч. Ухоженных пора- 
дНстых лошадей можно про
давать за баснословную сум
му, и п р и б ыль может 
составить чуть ли не поло
вину республиканского бюд
жета! >,

р— И сколько у вас ло- 
, шадей?

— У ипподрома не* сво- 
йх скакунов.- В его функ
цию не входит иметь их. 
Четырнадцать лошадей раз
ных пород служат прокату. 
Ипподром — это спОрт. Его 
работа относится к спорту, 
но надо уметь различать 
функции конного спорта и 
работу ипподрома. Почему- 
то все это путают. В газете 
«Иверия-Экспреси» недавно 
была опубликована крити
ческая статья, где говори
лось о проблемах ипподро
ма, а заодно критиковали 
нас за недостаточную рабо
ту в конном спор*е... Функ
ции конного спорта и ип
подрома, я повторяю, очень 
отличаются друг от друга. 
Я был в спорте 18 лет, но 
когдамфишел сюЦа работать, 
столкнулся с неожиданными 
трудностями, настолько это 
разные вещи. В функцию 
ипподрома входят: лабора
торная р а б о т а ,  дрес
сировка лошадей и ра
бота над и х .  скоростными 
качествами. От наездника не
чего требовать, если лошадь 
не подготовлена. А в скач
ках, как известно, решаю
щую роль играет резвость 
лошади. Классическое ли
цо спорта формируется 
лишь после того, как лошадь 
выходит из скачёк, спустя 
4 —5 лет. После ётого раз
витие лошади Происходит 
совсем в другом направле
нии. Это скачки»с препятст
виями — стипль-Чез, барь
ерные скачки, скачки на 
длинные дистанции. Иппод
ром может существовать и

Говоря о недостатках конно
го спорта, во всех грехах 
вйнят ипподром. Это иевер-
Щ

— Кто вас финансирует?
— Частично Националь

ная гвардия, частично фи
нансируем себя мы сами. У 
нас есть свои п о д с о б -  
ные предприятия, хотя при
быль от них незначительная. 
ВСе это не значит, что мы 
можем своими силами про
извести ремонтные работы 
на территории 53 га, эти де- 
нЬ*н идут только на зарпла
ту обслуживающего Персо
нала и на мелкие расходы.

— История любого ип
подрома не может не гор
диться своими популярными 
наездниками. Не можете ли 
вы назвать некоторых из 
них?

— Ветераны конн о г о  
сйорта, прекрасные наездни
ки послевоенных лет это — 
Алеша Хайндрава и Григо
рий Кикава. Затем Акаки 
Сурмава, Котэ Кочиашвили, 
Кукури Мелия, Пацо Хаин- 
драва — сын Алеши Хаин- 
драва, наш современник Да
вид Табагари и многие дру
гие. А в позапрошлом году 
Заза Ганджилашвили при
нял участие в междуна
родном соревновании, кото
рое проходит ежегодно в 
Чехо - Словакии, в городе 
Пардубице, и з^йял пятое 
место. В прошлом году Заза 
выиграл приз «Эпиграфа», 
был победителем Больших 
всероссийских соревнозаний 
по стипль-чезу. Благодаря 
ему мы вышли на междуна-

без спортивных баз и школ. - родную арену, ч*о играет 
Хотя такие у нас имеются немаловажную роль для нас. 
и функционируют. Так что
многие ошибаются, когда, Екатерина СОФИЯ

Итоги подводит 
з р и т е л ь

Сингапур,

Прошедший сезон в жиз
ни Государственного, рус
ского драмат и ч е с к о г о  
т е а т р а  им. А. С. Гри
боедова был! ознаменован 
приходом нового художест
венного руководителя, изве
стного режиссера, народного 

, артиста Грузии Гоги Кавта« 
радзе. Театр словно ожил. 
Афиши приглашали любите
лей сцены на премьеры, те
атральный коллектив сумел 
показать свои спектакли не 
только у нас, но и за  пре
делами Грузии.

— Да, этот год вообще 
я бы назвал годом гастро- 

.л ей , — говорит Гоги Кав- 
“ тарадзе. — Мы были в Ита

лии, где показывали спек
такль «Снегурочка», а .н е -  
давЙо вернулись из Таган
рога, где проходил I Между
народный театральный фе
стиваль им. А. П. Чехова.. 
Согласитесь, две позздки 
за один сезон в наших ус
ловиях — дело совсем нв- 

. легкое. Поэтому прежде 
всего я  бы хотел поблаго* 
дарить руководство Грузии 
и нашего постоянного спон
сора — 'фирму «Джорджо» 
за помощь в осуществлении 
этих поездок.

Чеховские ф е с т и вали 
имеют всеобщую извест
ность. И участие в них — 
это не только проверка 
творческих возможностей, 
но и большая честь для лю
бой театральной труппы. 
Трудно было представить, 
что Таганрог — русский 
провинциальный город с па- 
рядными улицами, в лаби
ринте которых живут в пол
нейшем согласии прошлое 
и настоящее, — может поз
волить себе такую роскощь, 
как Международный .фести
валь с участием видных те- 
атральных коллективов из 
Италии, Японии. России и 
Грузии. Впоследствии мы 
узнали, что мэрия города, не 
считая другие организации

и частные предприятия, вы
делила для фестиваля 7 
миллионов рублей. .

На худ зрителей были 
представлены произведения 
Чехова, Достоевского. Мы 
показали «Вишневый сад».

Наше выступление со
стоялось 26 мая. в День не
зависимости Грузии, Этот 
праздник с огромной любо
вью и тепЛоТЬЙ отмечали и. 
в Таганроге. К этому дню 
было приурочено открытие 
выставки картин грузинских 
художников и прикладного 
искусства. А вечером, пос
ле спектакля, который про
шел с ■■ огромным успехом, 
общественность города уст
роила нам торжественный 
прием с грузинской нацио
нальной кухней.

Кроме выступлений на 
сцене, проводились пресс- 
конференции, встречи, рабо
тала театральная лаборато
рия. Фестиваль освещали 
около сорока представите
лей прессы.

Уже в Таганроге мы по
лучили приглашение от япон
ского театра «Токио Энеки 
Ансамбл». Начались также 
переговоры об обмене твор
ческими труппами с теат
ром у Никитских ворот под 
руководством Марка Розов
ского.

Д  пока на сцене нашего 
театра идет репетиция: мы 
готовим новый спектакль — 
пьесу Моника Лашера «Рас
путин». Надеемся „показать 
ее зрителю осенью.

...Для грибоедовцев- по 
ездка в Таганрог связана с 
•неизгладимыми впечатлени
ями и воспоминаниями. И 
освежают их в  памяти за
писи, сделанные в книге от
зывов таганрожцами и го
стями фестиваля. Вот одна 
из них: «Браво вашему
взгляду, - вашей игре, браво 
вашему празднику!*. .

Тинатин ВАШАКИДЗЕ

Г онкот,
Тайвань...

Весьма вероятно, что скоро в этом ряду открытых портов займет свое 

место и Батуми. Планы создания в Аджарии свободной' экономической зоны 

уже готовятся с ведущими зарубежными экспертами, Ждать у моря погоды.

•  футбелыЫй 
. калейдоскоп

«ОЛИМПИК»,
«ВЕРДЕР» И

Др у г и е
Несколько притихшая в 

некоторых странах футболь
ная жизнь стала оживлять
ся. К отборочным матчам 
чемпионата мира добавились 
игры стартовавших «ацно- 
наЛьйых чемпионатов, това
рищеские встречи, поздйНки 
за суперкубок и так далее. 
Обо ‘всем этом рассказыва
ется в нашем «калейдоско
пе»,

ФРАНЦИЯ

Во втором туре нацио
нального чемпионата неожи
данное поражение потерпел 
обладатель Кубка европей
ских чемпионов, победитель 
национального первенства— 
марсельский «Олимпик». Он 
в гостях встречался с нович
ком первого дивизиона — 
командой «Канн» и проиг
рал — 1 : 2 .

Остальные встречи тура 
завершились так: «Нант» — 
«Сент-Этьенн» — 1 : 0 ,  «Мо
нако» — «Тулуза» — 3 : 0 ,  
«Гавр» — «Бордо» — 0 : 3 .  
«Пари Сен - Жермен» — 
«Лилль» — 2 : 1 ,  «Ланс»— 
«Страсбург» — 0 : 0 ,  «Мар- 
тиг» — «Сошо» — 1 : 1 ,  
«Осер» — «Монпелье» - -  

- 3 : 1 ,  «Лион» — «Каен» — 
2 : 0 ,  «Мец» — «Анжер» — 
2 : 0 .

После двух туров в чем
пионате лидируют «Бордо», 
«Канн» и «Нанх», у  кото
рых по четыре очка.

ГЕРМАНИЯ

Здесь определился обла
датель суперкубка. В мат
че, состоявшемся в Берли- • 
не, встретились бременский 
«Вердер*' (чемпион страны) 
и «Байер» из Леверкузена 

. (обладатель Кубка).
- Счет на 61-й минуте от
крыл игрок «Байера» Фи
шер, но за несколько се-

Йунд до финального свис- «а 
—  уСобш из «Вердера* сравнял 
результат — 1 : 1 .  В допол
нительной время сначала 

■ форвард «Вердера»’ Рафер 
т Я  с пенальти увеличил резуль- 

тат, а затем Кирстен не .упу- 
- Л  стил свой шанс — 2 : 2 .

В серии пенальти со сче» 
шШ том 7 : 6  победу одержал 

«Вердер».

Л  АНГЛИЯ

З В Сандерленде проведен 
товарищеский матч между 
I  местным клубом и шотланд- 
ским* «Глазго Рейнджере». 

4 Он завершался победой го- 
тШ стей — 3 : 1 .  До начала 

встречи и после ее завер- 
I  шений произошли столкнове- 

щж ния фанатов. Трем Поклон- 
I  никай «Сандерленда» были 

Д У  нанесены ноЖевые ранения.
Й, ‘-Полиция арестовала 42 че- 

т я  ' ловека.

осталось недолго, и тогда

КВАРТИРЫ В БАТУМИ
I*

подорожают во много раз. Спешите — и ВЬ1 успеете!

ФИРМА «ЛУКАС»
поможет вам приобрести или продать квартиры в столице Аджарии, а также в,

Тбилиси

НАШ АДРЕС: г. Батуми, ул. Кутаисская, 16, тел.: 3-65-14.

Фирма «ЛУКАС».

БРАЗИЛИЯ

Сборная страны одержа
ла победу в очередном мат
че отборочного турнира чем
пионата мира (группа «В* 
южноамериканской зоны). 
Она в гостях переиграла 
сборную Венесуэлы — 5 : 1 .  
Мячи забили: Карека, Бебе- 
то (два), Бранко, Галинья 
(все — Бразилия) и Гарей» 
(Венесуэла).

В этой же группе сборные 
Уругвая и Эквадора сыгра
ли вничью — 0 : 0 .

КОЛУМБИЯ

В очередном отборочном 
матче чемпион а т а . мира 
(группа 4А* южноамерикан
ской зоны) сборная страны 
встречалась с командой Па
рагвая. Матч завершился 
вничью — 0 : 0 .

В этой группе проведена 
еще одна игра. Аргентинцы 
в гостях переиграли перуан
цев — 1 : 0 :

чип--

%
КАИК ХЕКОХ & КЕХЕЬ

УПОЛНОМОЧЕННЫЙ ДИЛЕР ВСЕМИРНО 
ИЗВЕСТНЫХ АНГЛИЙСКИХ ФИРМ е

КОМПАНИЯ «ЭСАБЙ»
% ПРЕДЛАГАЕТ СО СКЛАДА В ТБИЛИСИ

ф  ‘Копировальные машины КАЩ  ХЕКОХ 5009 и КАЫК ХЕКОХ 
5009КЕ и расходные материалы к- оргтехнике фирмы ХЕКОХ:
ф  Офисные принадлежности ц» товары для художников производ
ства официального поставщика английского королевского д в о р а - 
фирмы КЕХЕЬ;
@ Настольные калькуляторы

ФОРМУ ОПЛАТЫ И ВАЛЮТУ ВЫБИРАЕТЕ ВЫ

Помните:
ваш оф и с-ваш е лицо!

§ § Тел:
98-94-77,
98-36-31,

Факс
98-90-58
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